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El Cabildo de Fuerteventura, a través de la 

Consejería de Agricultura, Ganadería y Pes-
ca, trabaja en un programa de recría para re-
cuperar las 20.000 cabras que se han perdido 
en los últimos 15 años.

Un joven apasionado de las cabras pasea entre los animales tras la celebración de una apañada.



Octubre, 2024 - EL ENFOQUE de Fuerteventura2

Lo Último

Puerto del Rosario presenta a su 
equipo redactor del Catálogo de 
Protección Municipal

n El grupo de gobierno avanza en la protección del patrimonio histórico y cultural

Parte del equipo redactor, junto con las autoridades políticas.

El día amaneció radiante sobre Puerto Capi-
talis. La reina Loila II daba de comer a las 
ardillas en los jardines de la Casa-Palacio, 

poniendo cuidado de que alguna la mordiera, pues 
no todas las ardillas eran mansas y algunas has-
ta llegaban a ser traicioneras. Blasón de la Cos-
ta, en otra zona del jardín, regaba sus rosas rojas, 
les cortaba las espinas y supervisaba que los nue-
vos capullos crecieran igual de blandos y sedo-
sos que como los que él había cultivado todos es-
tos años. En eso estaba cuando, inesperadamente, 
un líquido pastoso y pestilente cayó desde el cie-
lo e impactó de lleno en toda su oreja izquierda; 
comprobó que eran excrementos y, alzando su vis-
ta, observó que provenían del grupo de gaviotas 
que revoloteaba cada día sobre la Casa-Palacio. 
Se limpió el detritus con un pañuelo bordado que 
llevaba en un bolsillo, sin dejar de oír los grazni-
dos de aquellas aves que parecieran estar riéndo-
se burlonamente de su maliciosa travesura. Él se 
tomó unos instantes y, cuando le pareció que las 
gaviotas estaban confiadas, se sacó el trabuco que 
guardaba en su muslera y le disparó un tiro a la 
que tenía más cerca, que se desequilibró en el aire, 
desplumada por el roce de la bala. La gaviota cayó 
en barrena contra el suelo de la Calle Mayor, justo 
a los pies de Jeisi-Ká Lengua de León, que estaba 
de visita en la isla con motivo del Día de la Diosa 
de Isla Seca. Aquel gavioto le resultaba familiar; 
comprobó que tenía una anilla en una pata, y en 
ella leyó las iniciales inscritas: F. E., y entre parén-
tesis (Generalísimo). Suspiró resignada y musitó: 
<<Se veía venir>>.

La reina Loila había pedido al servicio de pala-
cio que para este día dispusieran para ella el Ca-
rruaje Real, tirado por seis cabras y un camello, 
para ir de romería al Templo de la Gran Diosa de 
Isla Seca, en la Sagrada Vega del Río, pues que-
ría aprovechar el recorrido hasta aquel lugar para 
comprobar el avance de sus obras en este primer 
año de reinado. Blasón pidió acompañarla en el 
viaje. Ella aceptó, pero no sentándolo a su lado, 
sino en otra carroza que mandó a montar para él, 
tirada por cuatro cochinos y un burro, con la idea 
de que el pueblo tuviera claro quién era la reina y 
quién el virrey. Las carrozas, eso sí, irían en para-
lelo para poder comunicarse durante el trayecto.

La comitiva real emprendió su largo camino:
-Veo a muchos súbditos sin asear y pasando sed- 

observó la Reina.
-Sigue habiendo cortes de agua por toda la isla, 

Majestad, pero he enviado heraldos a los pueblos 
para que informen de que ahora esos cortes no 
son debidos a cañerías rotas, sino por las obras de 
construcción de la futura Gran Desaladora Real- 
le justificó el virrey. 

-¿Y toda esa gente viviendo en carretas, apeloto-
nadas en cuartos y hasta durmiendo en los bancos 
de los caminos?- inquirió ella, de nuevo.

-Pues porque no hay morada pa’ tanta gente- re-

plicó Blasón -Pero esas son obligaciones de los 
reinos locales y del Gobierno de las Hespérides, 
no de vuesa merced. Relájese un pizco, señora.

-Por cierto, los miembros de la Corte han de 
aprobar la renovación del Plan para ordenar el te-
rritorio de Isla Seca (POTIS)- le recordó la Reina.

-Lamento hacerle saber, Majestad, que los docu-
mentos se dejaron caducar-

-Pero… ¡eso son 6 millones de majoreuros! 
¿¡perdidos para siempre!? ¡Como la plebe se en-
tere nos manda a degollar!-

-Cierto, mi Reina. Y habrá que gastar otros 6 mi-
llones y esperar cuatro años para aprobarlo. Pero 
he dicho que eso fue por culpa de Serguei del Sur-

-Me están entrando fatigas. No me cuentes más 
en lo que queda de romería-

-Lo comprendo, Majestad. Descuídese-
Al llegar al Templo de la Gran Diosa de Isla 

Seca, Loila II se arrodilló ante ella y le confesó: 
<<Vaya peñazo de reinado, Señora>>

Cuando, avanzada la noche, la reina retornó a 
la Casa-Palacio, agotada por el duro día, y se diri-
gía a sus aposentos, vio una figura fantasmal, una 
especie de dama vestida de blanco que levitaba y 
vagaba sin rumbo por los fríos pasillos; era Árgue-
da de Montelargo, cuyo espíritu se negaba a mar-
charse de los salones reales.

FELIPE
MORALESJuego de Troncos VII

(2ª Temporada)

El Desenfoque

Matías Peña y Fernando Estupiñán, concejal del sector primario.

Antigua eleva hasta los 160.000 
euros las ayudas al sector primario

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puer-
to del Rosario ha presentado 
la continuación del servicio 
de elaboración del Catálogo 
de Protección Municipal, un 
paso decisivo en la conserva-
ción del patrimonio histórico 
y cultural del Municipio. Este 
anuncio fue realizado durante 
una rueda de prensa presidida 
por el alcalde, David de Vera; 
acompañado del concejal de 
Patrimonio Histórico, David 
de León; el consejero de Pa-
trimonio Cultural, Rayco de 
León; el arqueólogo, Derque 
Castellano; y Agustín Cabre-
ra, director técnico de Cabrera 
Febles Arquitectura, Paisaje y 
Urbanismo, quienes destaca-
ron la importancia de este pro-
yecto y su impacto en la de-
fensa del patrimonio local. A 
este acto asistió parte del equi-
po que participa en la redac-

ción del Catálogo.
De Vera señaló la firme 

apuesta del Consistorio por 
proteger y conservar los bie-
nes históricos de la localidad. 
“La apuesta de este grupo de 
gobierno por la defensa del 
Patrimonio Histórico-Cultu-

ral municipal es innegable. En 
nuestro primer año de gobier-
no, hemos adoptado medidas 
decisivas, como la suspensión 
facultativa de licencias urba-
nísticas para evitar el derribo 
de bienes arquitectónicos sus-
ceptibles de catalogación”. 

Redacción
ANTIGUA

El Ayuntamiento de Anti-
gua sigue apostando por 
impulsar el sector primario 
en el municipio, hecho que 
se confirma con el respal-
do económico que ya se du-
plicó hace dos años, y que 
vuelve a incrementarse este 
ejercicio de 135.000 euros a 
160.000 euros, con el objeti-
vo de responder a la deman-
da y peticiones de los profe-
sionales del sector. 

Las subvenciones conce-
didas se abonarán en su to-
talidad de una sola vez, para 
facilitar las inversiones a los 
profesionales del sector, así 
como simplificar y agilizar 
la justificación de los gastos. 
El alcalde de Antigua, Ma-
tías Peña, recuerda que “la 
subvención permite costear 
instalaciones de riego, me-
joras en equipos de comu-
nicación y programas infor-
máticos o modernización de 
vehículos, entre otros”.





-Pues según comentan, los chiquillos no es que 
hicieran el ridículo; solamente estaban ensayan-
do un monólogo cómico o algo así. Lo que pasa, 
es que la gente no los supo comprender-, decía 
uno de nuestros tertulianos justo cuando me acer-
caba a ese rincón tan particular donde se analiza 
todo lo que ocurre en tierras majoreras. -Si los 
norteños mandaron en verano una nota de pren-
sa por todos los canales imaginables (desde los 
medios de comunicación tradicionales, hasta sus 
redes sociales, pasando por avionetas en el cie-
lo, el teletexto, el Pony Express, los sellos de co-
rreos, el telégrafo y las palomas mensajeras, entre 

otros) acusando a la exministra Montero de ha-
ber cometido poco menos que un atentado ecoló-
gico durante su visita a Fuerteventura, cosa que 
nunca hizo (lo del presunto delito medioambien-
tal, que lo de viajar a la Isla con su prole sí que 
lo hizo, sirviendo, además, de promotora turísti-
ca gratuita ante todos sus seguidores), todo era 
porque son muy graciosos y querían gastar una 
broma, no porque fueran unos torpes-. -¡Madre 
mía!-, dijo uno,-pues fíjese que ya ha pasado más 
de un mes de eso y en ese norte todavía se si-
gue hablando del asunto como si fuera el primer 
día. Pero es que, claro, los chicos creyeron que 

iban a dar en el centro de la diana con su ultra-
defensa del medio ambiente, cayera quien caye-
ra, y al final lo que realmente ocurrió es que les 
dieron a ellos en el Blanco-. -Uff, pues el Blanco 
sí que lo tiene complicado ahora-, dijo otro, -por-
que despertaron a la fiera. Sucede que ahora hay 
una página web que, según dicen, está vinculada 
al movimiento morado, en donde día sí y día tam-
bién le sacan los trapitos sucios al niño. Porque 
aquí mucha carita de chico bueno y mucha son-
risa Colgate, pero del género picaresco, según la 
web, no se salva nadie. No hay que olvidar que 
esto es un pueblo y aquí se sabe todo, toda y tode-.

El mentidero

El rápido y reciente desarrollo poblacional de Fuerteventura tiene pocos 
precedentes. Crecimos mucho y en poco tiempo. En apenas 20 años he-
mos pasado de 60.000 habitantes censados, a más de 120.000. Es decir, 

un 100% de aumento poblacional en el presente siglo. Muy por encima del res-
to de Canarias e incluso con escasos referentes comparativos a nivel mundial.

Este desarrollo nos convirtió en una sociedad muy joven, con gran diversi-
dad y mucha energía. Generó inmediatas e importantes demandas de infraes-
tructuras. Necesitábamos servicios y suministros básicos, carreteras, puertos, 
aeropuerto, colegios, servicios sanitarios, infraestructuras culturales y depor-
tivas,... Por eso, durante estas dos últimas décadas, gran parte del esfuerzo in-
versor en Fuerteventura se ha dirigido a este tipo de dotaciones. Porque los y 
las gobernantes del momento entendieron, y con mucha razón, que la joven 
sociedad majorera necesitaba una red de dotaciones básicas sobre la que sus-
tentar su desarrollo.

Pero el vértigo del crecimiento también vino con importantes desequilibrios. 
El desarrollo de servicios e infraestructuras no pudo ser tan rápido como se ne-
cesitaba. El entorno natural sufrió el impacto del crecimiento, la vida rural tra-
dicional se transformó y la nueva sociedad majorera demandaba nuevos recur-
sos sociales de los que carecíamos. Somos una sociedad con un cuarto de siglo 
más y nuestras necesidades también son distintas. Fruto de quiénes somos.

Por eso la prioridad del actual gobierno del Cabildo, y me consta que tam-
bién la de gobernantes de las otras instituciones locales y regionales, son los 
servicios a las personas. Necesitamos el mayor esfuerzo inversor posible en 
servicios a las personas. Y lo queremos descentralizado, disperso en el territo-
rio, cerca de los distintos núcleos poblacionales de Fuerteventura, para evitar 
grandes desplazamientos por carretera a las familias y a los demandantes. Para 
que la atención no implique pérdida de contacto con el entorno local. Para que 
las familias, vecinos y vecinas de estas personas también puedan mantener el 
contacto permanente y cercano con ellas. Para que ellas también participen en 
el día a día de la atención y nos ayuden a mejorarla.

Planteamos equipamientos bien dimensionados, adaptados a las necesida-
des y que permitan ofrecer una atención más cercana y personalizada, evitan-
do grandes complejos de servicios. Todo, con el impulso y coordinación del 
Área de Bienestar Social que dirige Víctor Alonso, y la implicación absoluta 
del equipo de gobierno y de todas las áreas del Cabildo, 

De esta manera, la Corporación insular, en coordinación con todos los ayun-
tamientos y el Gobierno de Canaria, está desarrollando una planificación de 
infraestructuras sociosanitarias y de respiro familiar que debe estar culminado 
en un plazo de cinco años. 

El objetivo es dotar a la Isla de una red de recursos sociosanitarios dimen-

sionados a las necesidades de nuestra sociedad y con previsión de su evolu-
ción futura. Evidentemente, con un ritmo de desarrollo más acompasado que 
el que hemos vivido recientemente. En síntesis, trabajamos para poder contar 
con unas 440 plazas sociosanitarias en 5 años.

Recordemos que en estos últimos años ya se habían dado avances muy 
significativos. 

En 2024 ya hay 90 plazas en la nueva Residencia de personas mayores ubi-
cada en Puerto del Rosario y otras 30 plazas en el Centro de Día para mayo-
res de Puerto del Rosario, además de otras 30 plazas en el Centro de atención 
diurna de Corralejo, Josefina Plá. 

Con la nueva planificación desarrollada desde la Consejería de Acción So-
cial que, coordinada Víctor Alonso, y que cuenta con la participación de todo 
el Cabildo, sumaremos en cinco años 30 plazas más en el Centro de Día de 
Gran Tarajal para personas mayores en situación de dependencia, 30 plazas 
más también en el Centro de Día para mayores de Antigua, otras 30 plazas en 
el Centro de Día para mayores de Betancuria y 30 plazas en el Centro de día 
para mayores de Pájara. Es decir, 180 plazas para atención diurna a personas 
mayores en cinco centros distribuidos por todos los municipios de Fuerteven-
tura, descentralizando servicios y acercándolos a las familias y al entorno so-
cial de nuestros mayores.

En cuanto a las nuevas plazas residenciales para mayores dependientes, ya 
está en marcha el proyecto de la residencia para tener 60 plazas en Gran Ta-
rajal. Desarrollaremos también dos nuevos proyectos residenciales, cada uno 
de ellos también de 60 plazas, con la Residencia de mayores de Pájara y con 
la Residencia de mayores de La Oliva. También planteamos contar en cinco 
años con una red de viviendas funcionales para personas mayores que, aun-
que sean dependientes, presentan un mayor grado de autonomía y, por lo tan-
to, pueden acceder a otros servicios adaptados. Serán 65 plazas de viviendas 
funcionales para mayores. En total, 245 nuevas plazas residenciales en 5 años, 
específicamente pensadas para mayores dependientes. 

Muy importante es también el esfuerzo planificador e inversor en el área de 
Salud Mental, con 45 plazas actuales, 5 de ellas en alojamiento tutelado y las 
40 restantes de atención diurna. Contamos ya también con la Residencia para 
personas con discapacidad en Puerto del Rosario, con 25 plazas, y 62 plazas 
distribuidas en tres centros de día para personas con discapacidad intelectual.

Pero no es suficiente, y por eso en esta planificación hemos incluido un nue-
vo Centro de día para atención sociosanitaria de personas con discapacidad 
intelectual ubicado en el sur de Fuerteventura, con 30 plazas, junto a una re-
sidencia sociosanitaria de personas con discapacidad y trastornos del neuro-
desarrollo en la zona sur, con 30 plazas residenciales y 15 de atención diurna.

LoLa García

En Fuerteventura, primero las personas 
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Puerto del Rosario aprueba la nueva 
Ordenanza para terrazas de restauración

de los peatones, el derecho al 
descanso de los vecinos y el 
disfrute del ocio en condicio-
nes óptimas de seguridad.

El alcalde portuense, Da-
vid de Vera, destacó que esta 
nueva normativa es fruto de 
un esfuerzo por modernizar el 
Municipio y responder a las 
necesidades tanto de los esta-
blecimientos de restauración 
como de los vecinos. En este 
sentido, aseguró que “quere-
mos un Puerto del Rosario en 
el que la convivencia entre el 
sector hostelero y los vecinos 
sea equilibrada, donde todos 
puedan disfrutar del espacio 
público de forma ordenada y 
respetuosa”.

Por su parte, la concejala de 
Urbanismo, Ana Hernández, 
subrayó que la ordenanza ha 
sido diseñada con el objetivo 
de mejorar la calidad del es-
pacio urbano y garantizar la 
seguridad y accesibilidad en 
las zonas públicas. “Hemos 
introducido regulaciones más 
claras sobre el mobiliario, las 
distancias y las condiciones de 
ocupación de las terrazas, para 
que Puerto del Rosario siga 
siendo un lugar atractivo tanto 
para sus residentes como para 
quienes nos visitan”, declaró.

Entre las novedades desta-
can la regulación de los espa-
cios saturados o la exigencia 
de mayor calidad estética.

lEntre las novedades, se regula la saturación de los espacios y la estética

Municipios

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario aprobó inicialmente 
en sesión plenaria ordinaria la 
nueva Ordenanza Municipal 
Reguladora de la Instalación 
de Terrazas de Actividades de 
Restauración y Recreativas, 
un documento que actualiza la 
normativa anterior, adaptán-
dola a la legislación vigente 
y a las demandas actuales del 
sector y de los ciudadanos. 

Esta nueva ordenanza esta-
blece los requisitos y limita-
ciones necesarias para com-
paginar el uso del espacio 
público con la accesibilidad 

LA FOTONOTICIA

‘DISCOVER PUERTO DEL ROSARIO’. La Concejalía de Turismo  de 
Puerto del Rosario, en colaboración con la Asociación de Empresarios 
de Puerto del Rosario, presentó el plan ‘Discover Puerto del Rosario’, 
coincidiendo con el inicio de la temporada de cruceros,  segmento tu-
rístico que la Institución pretende aprovechar potenciando el beneficio 
económico que supone la llegada de turistas.

Rodríguez Marichal, de Vera y Verdugo dan a conocer el programa.

Ayuntamiento y Cámara de Comercio 
colaboran en el programa PRECE

PUERTO DEL ROSARIO

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, David de Vera, pre-
sentó junto al presidente 
de la Cámara de Comercio 
de Fuerteventura, Juan Je-
sús Rodríguez Marichal, y 
el concejal de Economía y 
Hacienda, Juan Manuel Ver-
dugo, el programa PRECE 

Canarias, que ambas institu-
ciones llevan a cabo de for-
ma conjunta con la Funda-
ción INCYDE. 

Este programa formativo, 
dividido en distintos bloques 
combina las formaciones on-
line y presenciales y se basa 
en jornadas grupales y tuto-
rías individualizadas.

Imagen del pleno ordinario celebrado el pasado mes de septiembre en el Ayuntamiento capitalino.



LA FOTONOTICIA

ÉXITO DEL PÁJARA GAMING FEST 2024. El Ayuntamiento de Pá-
jara, a través de las Concejalías de Nuevas Tecnologías y de Festejos, 
confirmó el éxito de  participación y visita del Pájara Gaming Fest 2024, al 
que acudieron más de 2.500 personas. Se trata de un evento que regresó 
al Municipio después de seis años sin celebrarse. El Pájara Gaming Fest 
2024 ofreció una variada programación que atrajo tanto a jóvenes como 
a adultos, con actividades que iban desde talleres de cosplay, manga e 
impresión 3D, hasta charlas sobre iSport.

Triquivijate estrena nuevas aceras para mejorar la 
accesibilidad y seguridad de los peatones

Los concejales de CC en el Ayuntamiento de Betancuria
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Municipios

BETANCURIA

Que Betancuria es el munici-
pio con menos población de 
Canarias es un hecho confir-
mado: según el Instituto Ca-
nario de Estadísticas, su po-
blación en 2023 ascendía a 
816 personas. Ahora bien, no 
por ello hay que obviar una pe-
rogrullada: que sus vecinos y 
vecinas tienen las mismas ne-
cesidades de servicios básicos 
que en cualquier otro munici-
pio de Canarias y de España. 

Por eso, los concejales de 
CC en Betancuria no admiten 
que el Ayuntamiento de la Vi-
lla Histórica aún no haya re-
suelto el nuevo contrato del 
servicio de recogida y trans-
porte de residuos. “Este era 
un tema de fácil previsión ya 
que la fecha de finalización 
del contrato y su prórroga es-
tán recogidas en el mismo do-
cumento vencido”, señala el 
portavoz de CC en el Ayunta-
miento de Betancuria, Enrique 

Pérez, quien asegura que “nos 
encontramos ante otro caso de 
dejadez de las funciones de los 
responsables públicos al fren-
te de esta Institución”.

Por ello, desde la formación 
nacionalista han presentado 
una moción en la que solicitan 
al Grupo de Gobierno que lici-
te de forma inmediata este ser-
vicio esencial y que, mientras 
esto ocurre, se intensifique la 
limpieza de los contenedores 
de basura, “porque es lo mí-
nimo que se merece la gente”. 

Situación similar es la que 
ocurre con la licitación del 
Parking Municipal de Betan-
curia, cuyo periodo de explo-
tación ya ha expirado. Esto ha 
ocasionado que, además de no 
disponer de los ingresos gene-
rados por dicha licitación, los 
aseos públicos estén cerrados 
y ofrezcan una imagen no de-
seada a las personas que visi-
tan la localidad. 

“Betancuria es oficialmen-

CC reclama al Gobierno en Betancuria que licite de forma inmediata 
el servicio de limpieza y recogida de residuos municipal

TRIQUIVIJATE

El alcalde de Antigua, Matías 
Peña García, y el concejal de 
Obras y Servicios, Juan Ca-
brera, visitaron recientemen-
te la actuación dotacional en 
Triquivijate que incluye una 
nueva acera en su vía princi-
pal, concretamente en la calle 
San Pío Herrera, permitien-
do el tránsito seguro de los 
viandantes 

“Se trata de actuación com-

prometida con los vecinos y 
vecinas de la localidad, que 
continuará en aquellos tramos 
y viales que precisen el paso 
diferenciado para los viandan-
tes en la calzada”, señaló el al-
calde Antigua, quien agrade-
ció “a los propietarios de las 
viviendas lindantes a esta obra 
su colaboración en el embe-
llecimiento de Triquivijate”. 
Añadió el regidor que “esta lo-
calidad mejora considerable y 

progresivamente en servicios, 
accesos, iluminación, red de 
saneamiento y conectividad”. 

El concejal Juan Cabrera 
detalló que las nuevas aceras 
“cumplen los parámetros in-
clusivos, marcando zonas di-
ferenciadas en su pavimenta-
ción que señalan la entrada a 
viviendas o el final de la calza-
da de paso, e incluyen la insta-
lación de arquetas y previsión 
de canalizaciones”. 

diaria en vez de mostrar siem-
pre su dejadez”. Debido a ello, 
los concejales de CC también 
han solicitado en la misma 
moción la licitación inmedia-

ta de este servicio, además de 
abrir los aseos públicos del 
parking y garantizar su lim-
pieza en tanto que se resuelva 
la cuestión administrativa. 

Matías Peña y Juan Cabrera, durante la visita a las obras de las nuevas aceras en Triquivijate.

te uno de los Pueblos más Bo-
nitos de España”, asegura el 
portavoz de CC, “por eso el 
Gobierno municipal debería 
esforzarse más en su gestión 



“Las obras llegan 
a su tramo final 
mejorando por 
muchos años la 
calidad de vida de 
nuestro Municipio”

Redacción
ANTIGUA

-La Concejalía de Medio 
Ambiente desarrolla en es-
tos meses una campaña de 
limpieza y concienciación 
medioambiental. ¿En qué 
consiste?
-Además de coordinar las ta-
reas de limpieza vial diaria en 
cada pueblo, desde la Con-
cejalía estamos retirando re-
siduos y basura en puntos no 
autorizados, actuamos en la 
limpieza de solares y espacios 
abiertos en pueblos o sus ac-
cesos, retirando matos, restos 
de escombros y allanado los 
suelos. Paralelamente, despe-
jamos y embellecemos de ma-
nera progresiva los accesos a 
las localidades. A estas actua-
ciones se suma la estrecha co-
laboración con asociaciones 
vecinales y medioambientales 
en iniciativas voluntarias de 
limpieza de viales o del lito-
ral, aportando guantes, bolsas, 
facilitando los desplazamien-
tos a las localizaciones y en-
cargándonos de la retirada fi-
nal de los residuos recogidos.
-Una de estas asociaciones 
implicadas en la limpieza 
del litoral costero es Limpia-
ventura, ¿no es así?
-Efectivamente, realizan un 
trabajo extraordinario y per-
ceptible en nuestras costas y 

playas menos accesibles. Es-
tamos trabajando en la Con-
cejalía por la creación de una 
partida presupuestaria de ayu-
das o subvenciones que im-
pulse y respalde el trabajo que 
vienen desarrollando, que es 
el mejor reconocimiento que 
pueden tener. 
-El punto crítico continúa 
siendo la limpieza diaria de 
las calles.
-Es necesario que la empresa 
contratada para este servicio 
amplíe la plantilla dedicada 
a este fin, valore los horarios 
más favorables e intensifique 
sus actuaciones en puntos co-
nocidos y de mayor tránsi-
to. Ahora se ponen en mar-
cha tres barredoras mecánicas 
que apoyan el trabajo pero, 
no obstante, estamos prepa-
rando una nueva licitación a 
finales de este año, cuando 
finalice el contrato con la em-
presa actual, que recoge mu-
chos cambios y mejoras que 
se notaran de forma evidente 
en los meses siguientes a su 
adjudicación. 
-Usted dirige también las 
Concejalías de Obras, Ser-
vicios y Parques y Jardi-
nes. ¿Qué actuaciones más 
destacadas son las que se 
marca?
-La más destacada es en Par-
ques y Jardines donde en bre-
ve saldrá a licitación la reno-

vación integral y completa de 
todos los parques infantiles 
del Municipio, destinando a 
este fin tres millones de euros. 
Se hace en coordinación con 
el objetivo propuesto por el al-
calde y aprobado por todo el 
grupo de Gobierno. 
-Haciendo un inciso a la ges-
tión que explica, ¿cómo es 
su relación con el alcalde, 
Matías Peña, y el resto de 
concejales?
-Estamos trabajando y traba-
jando bien: cada quien tiene 
sus formas y maneras, pero 
tenemos el mismo objetivo de 
ser de provecho para con nues-
tros vecinos y vecinas y eso 
nos une. Referente al alcalde, 
mi relación es mejor que nun-
ca, logrando un entendimiento 
que permite impulsar y agili-
zar muchos proyectos. 
-Concretamente, ¿a qué 
proyectos se refiere?
-Principalmente a pequeños 
proyectos de mejoras en los 

pueblos, mejorando y am-
pliando la pavimentación de 
aceras, arreglando el asfalta-
do en accesos, solventando y 
mejorando amplias zonas al 
igual que puntos localizados 
de alumbrado público, reno-
vando centros culturales y so-
ciales, así como atendiendo 
todas las incidencias reclama-
das por los residentes con el 
equipo de operarios munici-
pales. Y con respecto a gran-
des proyectos, y en coordina-
ción con la Oficina Técnica 
y el Departamento de Urba-
nismo, asistimos a la recien-
te recepción del renovado y 
ampliado Centro Cultural de 
Agua de Bueyes; al final de 
las obras de acondicionamien-
to integral de las calles de Va-
lles de Ortega y Casillas de 
Morales; el tramo final en las 
grandes obras de El Castillo, 
como la calle Alcalde Marcial 
Sánchez Velázquez, en la que 
la empresa ya ha presentado el 

certificado de final de obras;  
el ambicioso anillo vial de la 
Avenida Virgen de La Peña y 
la calle Picasso o a la próxi-
ma recepción del acceso a Los 
Alares por el Junquillo. Todo 
ello son obras mayores, recla-
madas por los residentes des-
de hace años, con un valor to-
tal que supera los 13 millones 
de euros y en los que el mate-
rial empleado, por ejemplo en 
la pavimentación de aceras, 
es de los mejores aplicados 
en el embellecimiento de ca-
lles. Es cierto que han causa-
do muchas molestias, pero los 
beneficios y la mejor calidad 
de vida que prestan se hará no-
tar por muchos años en cada 
localidad nombrada, como ya 
se esta viendo también en Tri-
quivijate, donde el cambio es 
evidente, teniendo para licitar 
también el proyecto de mejo-
ras y todos los servicios in-
cluidos en la parte alta de esta 
localidad. 

Además de dirigir las Concejalías de Medio 
Ambiente,  Obras, Servicios y Parques y Jardines, 
Juan Cabrera es primer teniente de alcalde en el 
Ayuntamiento de Antigua
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Juan Cabrera, concejal de Medio Ambiente, Obras, Servicios y Parques y Jardines de Antigua.
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JUAN CABRERA
lPRIMER TENIENTE DE ALCALDE DEL 
AYUNTAMIENTO DE ANTIGUA
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LA FOTONOTICIA

RETIRADA DE 500 PATINETAS. El Ayuntamiento de Pájara ha re-
tirado más de 500 patinetas que operaban en el Municipio sin la auto-
rización correspondiente, tras detectarse problemas de seguridad vial.

El Pleno de Pájara aprueba 
invertir 461.706 euros en La Pared

Ángeles Acosta y Nuria Moares, concejalas de Educación y de Escuelas Infantiles de Pájara.
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COSTA CALMA

El Ayuntamiento de Pájara, a 
través de las Concejalías de 
Escuelas Infantiles y Educa-
ción, ha llevado a cabo diver-
sos trabajos de mejora en las 
instalaciones de la Escuela In-
fantil de Costa Calma, con el 
objetivo de subsanar las defi-
ciencias y asegurar un entor-
no adecuado y seguro para el 
alumnado.

La concejala de Escuelas In-
fantiles, Nuria Moares, detalló 
que “las obras han estado en-
caminadas a resolver necesi-
dades de reparación del cen-
tro, tanto en el exterior como 
en el interior”, asegurando 

que con ellas se han asegura-
do de que “el espacio en el que 
nuestros alumnos y alumnas 
pasan gran parte de su tiem-
po se encuentre en las mejores 
condiciones”.

Por su parte, la concejala de 
Educación, Ángeles Acosta, 
destacó que “es una prioridad 
para nuestro grupo de gobier-
no que las instalaciones edu-
cativas del Municipio estén 
siempre en buen estado”. Para 
Acosta, “las escuelas infanti-
les son espacios fundamenta-
les para el desarrollo temprano 
de nuestros niños y niñas, por 
lo que debemos asegurarnos 
de que sean seguras, cómodas 

El Ayuntamiento realiza mejoras en la 
Escuela Infantil de Costa Calma

LA PARED

El Pleno de Pájara aprobó 
por unanimidad una inver-
sión de 461.706 euros des-
tinada a la gestión, manteni-
miento y conservación de la 
red de alcantarillado, estacio-
nes de bombeo y la depura-
dora de aguas residuales de 
la urbanización de La Pared.

El proyecto, que se prolon-
gará desde 2024 hasta 2029, 
garantizará el correcto funcio-
namiento de las infraestruc-

turas hidráulicas de la zona.
El primer teniente de al-

calde, Alexis Alonso, puso 
en valor esta acción para  el 
avance en la localidad de 
La Pared y aseguró que “se 
complementará con una gran 
inversión que transforma-
rá la imagen de esta urba-
nización ya recepcionada”. 
Además, confirmó que “se 
está trabajando en la redac-
ción del proyecto para la am-
pliación de la depuradora”. 

Imagen panorámica de La Pared.

y funcionales”.
Entre los trabajos de mejo-

ra destacaron el pintado de las 
vallas y puertas del recinto, 
así como el acondicionamien-
to del pavimento de la entra-
da. En cuanto al interior de la 
escuela, las obras han incluido 
la eliminación de las humeda-
des, el pintado de las aulas y la 
reparación de los baños y los 
azulejos dañados.

El Ayuntamiento de Pájara 
asegura que mantiene su com-
promiso por seguir trabajando 
para mejorar las infraestructu-
ras educativas del Municipio y 
ofrecer a las familias un servi-
cio de calidad.



Taxis de Pájara quienes, como 
asegura el concejal de Trans-
porte en el municipio sureño, 
José Díaz, “siempre tuvieron 
claro hacia donde tenía que ir 
el servicio. Cuando la asam-
blea aprobó en 2003 adquirir la 
primera centralita, la coopera-
tiva contó en ese momento con 
la colaboración institucional 
del Cabildo y el Ayuntamiento 
de Pájara. Con el cambio pro-
ducido en 2006, son los pro-
pios taxistas los que invierten 
en la adquisición de todos los 
equipos necesarios tanto en la 
central como en los taxis”. Esa 
cantidad, que giraba en torno a 
los 300.000 euros, se logró pa-
gar a pesar de contar con mu-

chas “menos licencias de las 
que existen actualmente”. 

En la cooperativa conti-
núan apostando por mejorar 
las prestaciones que ofrecen a 
sus clientes. Por eso, en breve 
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Taxis de Pájara, 
dos décadas de mejoras y excelencia

José Díaz y José Manuel Díaz, junto a dos trabajadoras de la Cooperativa de Taxis de Pájara.

Mónica Quintero
MORRO JABLE

Mayo de 2003. Se ac-
tivaba por prime-
ra vez la central de 

radiotaxis de la Cooperativa 
de Taxis de Pájara (COTAP) 
(que también sería la prime-
ra centralita de taxi de Fuerte-
ventura), gracias al apoyo del 
Cabildo y del Ayuntamiento 
de Pájara. Siendo como era 
(y es) un municipio turístico, 
hasta ese momento, para soli-
citar el servicio había que lla-
mar a un teléfono que atendía 
el taxista que estuviera prime-
ro para salir. Si no había taxi 
ni taxista, nadie podía coger 
el teléfono. Sin embargo, con 
la llegada de la centralita, todo 
eso cambiaría: despegaba una 
era de cambios y mejoras que 
conducirían a la excelencia 
del servicio.

En aquel momento de 2003, 
dos operadoras se encargaban 
de coordinar el servicio de 7 
de la mañana a 23 horas; pero 
ese mismo verano se imple-
mentó el servicio con la aten-
ción telefónica las 24 horas 
del día, aportando mayor agi-
lidad y rapidez a la atención al 
cliente.

A partir de 2006, y tras co-
nocer las experiencias de otros 
municipios como Santander y 
Barcelona, el servicio de taxi 
de Pájara vuelve a dar un sal-
to cualitativo con los primeros 
centros de gestión y control de 
flotas, con sistemas de aten-
ción al cliente más modernos 
y eficientes y, por tanto, que 
permiten reducir aún más los 
tiempos de espera de los clien-
tes. Ello es posible gracias a 
la implantación de aplicativos 
como TaxiClick y Pidetaxi 
que conectan de manera in-
mediata a usuarios y taxistas.

En 2016, con la puesta en 
marcha de las nuevas instala-
ciones en la Estación de Gua-
guas de Morro Jable, se abre 
un nuevo periodo para el sec-
tor, ya que la centralita em-
pieza a operar con el sistema 
Alfa 6 que, además de hacer 
un mejor control y registro 

de los usuarios que llaman o 
se ponen en contacto a través 
de las aplicaciones, organiza 
el servicio del taxi por zonas 
y macrozonas de manera que 
se optimiza el espacio en un 
municipio tan extenso como 
Pájara; es decir, gracias a este 
sistema, se localiza y activa de 
manera automática el vehícu-
lo que cumpla con los requi-
sitos exigidos por el cliente 
(que sea un vehículo adapta-
do, que tenga pago con tarje-
ta, que disponga de sillas para 
bebés, que sea de más de cin-
co plazas,…) y que esté lo más 
próximo al punto de recogida, 
de manera que se reduzcan los 
tiempos de espera al máximo 
posible. “Solo en el pasado 
mes de agosto, el sistema Alfa 
6 gestionó 19.000 servicios; y 
en un año (de septiembre de 
2023 a septiembre de 2024), 
más de 200.000”, explica el 
presidente de la cooperativa 
José Manuel Díaz.

ESFUERZO COLECTIVO. Cada 
avance, cada paso dado para 
alcanzar la excelencia en este 
servicio ha sido fruto del es-
fuerzo de todos y cada uno de 
los propietarios de licencias 
adscritos a la Cooperativa de 

Desde 2003 hasta ahora, la Cooperativa de Taxis de Pájara ha pasado de atender el teléfono en la parada 
a incorporarse a las aplicaciones más empleadas en los smartphones... y sigue innovando

Cooperativa de Taxis de Pájara en datos

• Flota: actualmente la Cooperativa de Taxis de Pájara cuenta con 77 licencias.

• Tipo de vehículo: 27 híbridos, 2 eléctricos y 48 diésel de última generación.

• Vehículos PMR: 4 unidades adaptadas (superan el 5% de la flota exigido por la 

normativa).

• Personal: en torno a 170 personas (entre conductores, personal de la centralita y 

personal administrativo) están implicadas en el servicio de taxi en Pájara.

sumaran una nueva aplicación 
“con muchas más posibilida-
des con las que acceder al ser-
vicio a través del teléfono mó-
vil”, concluyó el concejal de 
Transporte de Pájara. 

Taxistas en la parada ubicada en la Avenida del Saladar.



Las bolsas de basura se amontonan junto a los contenedores.

La limpieza en las calles de La Oliva, la asignatura 
“suspendida” por el grupo de Gobierno

•La falta de fiscalización del servicio es la principal causa que existe detrás de la queja vecinal al Ayuntamiento
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Mónica Quintero
LA OLIVA

Hacía poco que había 
arrancado el verano, 
concretamente el 30 

de junio de este año, cuando 
se hacía viral entre los vecinos 
de Corralejo un vídeo subido 
a una red social del exconce-
jal Jero Lozano donde un sim-
pático comentario (“Corralejo 
es tan famoso que nos visita 
hasta Tom &Jerry…”) acom-
paña a una imagen que mues-
tra a una rata de considerable 
tamaño siendo perseguida por 
un gato, a la vista de clientes 
(la rata se cuela en medio de 
ellos, también) en una terraza 
en la calle de esta localidad tu-
rística. Para desgracia de veci-
nos y visitantes, no se trata de 
una situación aislada en las ca-
lles de Corralejo.

La limpieza en las calles de 
Corralejo (y en el municipio 
de La Oliva) está siendo una 
asignatura pendiente para el 
grupo de Gobierno. De hecho, 
es uno de los aspectos menos 
valorados por los vecinos en 
cuanto a la gestión municipal. 
Según explica el concejal del 
PP y portavoz del grupo mu-
nicipal, José Vicente Calero, 
“se debe principalmente a que 
no están haciendo una labor de 
fiscalización del contrato”.

De hecho, el apartado 6.1 
del “Contrato de Gestión de 
Servicios Públicos para la Re-
cogida y Transporte de los Re-
siduos Sólidos Urbanos, así 
como para la Limpieza Via-
ria y de Playas del Municipio 
de La Oliva” señala que “La 
limpieza de viales  incluye: las 
calzadas, aceras, alcorques de 
arbolado incluso eliminación 
de malas hierbas, elementos 
verticales, excrementos de 
animales, chicles, residuos en 
el entorno de papeleras, resi-
duos en el entorno de los con-
tenedores de residuos urbanos 
en masa que deberán ser des-
plazados para limpiar bajo los 
mismos, residuos en el entor-
no de contenedores de recogi-
da selectiva, espacios peatona-
les de carácter público y setos; 
en caso de residuos contenidos 

en bolsas se deberán introducir 
en el contenedor correspon-
diente”. Más adelante, en ese 
mismo punto, señala que “La 
limpieza se realizará con un 
máximo de calidad, recogien-
do la totalidad de residuos pre-
sentes y depositándolos en el 
respectivo contenedor, y des-
plazando todos aquellos ele-
mentos del mobiliario urbano 
que sean susceptibles de movi-
miento para eliminar todo tipo 
de residuos bajo los mismos”.

El apartado 6.2 recoge que 
“En cuanto al servicio, este in-
cluye el vaciado de la totalidad 
de papeleras sitas en el térmi-
no municipal actualmente, así 
como de las posibles amplia-
ciones, con arreglo a las fre-
cuencias fijadas en este plie-
go. Las papeleras se vaciarán 
completamente, utilizando el 
sistema de volteo de que dis-
pongan, y nunca efectuando 
un trasvase manual de resi-
duos.  Simultáneamente al va-
ciado las papeleras serán lim-
piadas de carteles o adhesivos 
adheridos a ellas. Posterior al 
vaciado, se debe reponer la 
bolsa de plástico de la papele-
ra para el depósito de los resi-
duos, en caso de que existan 
papeleras de este tipo”.

Sin embargo, pocas veces se 

José Vicente Calero, portavoz del PP en La Oliva.

“A los vecinos lo que le importa es que 
el Ayuntamiento cumpla con su respon-
sabilidad, ya que cumplen con su obli-
gación de pagar el impuesto correspon-
diente de recogida de basura”. 

“Si bien los tiempos en la Administra-
ción son complicados, lo que no es lógico 
es llevar esta situación al extremo como 
lo estamos viviendo con el servicio de 
limpieza en el Ayuntamiento de La Oli-
va. Si hoy preguntaran a cada uno de los 
vecinos y vecinas del Municipio, más del 
80% suspendería al grupo de Gobierno 
en este asunto, incluso aquellos que han 
votado a los partidos que gobiernan en 
la Institución”. 

“Cuando llegan las fiestas en los dife-
rentes pueblos, se hacen actuaciones de 
limpieza en las calles principales; pero se 

olvidan de todas esas trasversales en las 
que también se requiere de una potente 
limpieza”. 

José Vicente Calero (PP): “Si hoy preguntaran a cada uno de 
los vecinos, más del 80% suspendería al Gobierno en limpieza”

sin hacer nada”.

NI LOS PUEBLOS NI CORRALEJO. 
El servicio de recogida de ba-
sura y limpieza viaria no está a 
la altura de la demanda de los 
vecinos de La Oliva ni por ca-
lidad ni por cantidad. En la lo-
calidad de Corralejo, la de ma-
yor población del Municipio, 
varias son las calles trasversa-
les que se quedan sin la aten-

cumplen estas y otras obliga-
ciones del contrato, según Ca-
lero. “Un ejemplo claro es la 
ausencia de limpieza de los 
contenedores, ya que se puede 
observar la falta de higieniza-
ción periódica que se exige en 
el contrato, por no enumerar 
todos los que están roto o sin 
tapas en los pueblos. Muchos 
vecinos lo han denunciado ya, 
pero en el Ayuntamiento sigue 

ción diaria (a veces semanal) 
del servicio de limpieza. “En 
estas calles”, asegura el edil, 
“ni barren por sus aceras ni pa-
san las máquinas limpiadoras 
ni hay agua a presión para lim-
piar la vía pública. Corralejo 
es mucho más que su avenida 
principal; es el conjunto de mu-
chas calles trasversales que no 
están teniendo la atención que 
merecen nuestros vecinos”. 

Residuos de diferentes tipología se acumulan en torno a los jaulones. 
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Lola García exige al Gobierno de Canarias el 
desmantelamiento inmediato de la Central de El Charco

PIOF, que se encuentra actual-
mente en proceso de modifica-
ción, y en el borrador del Plan 
Territorial Especial (PLAN-
TE) para la implantación de 
infraestructuras energéticas 
en el que trabaja la Conseje-
ría insular de Ordenación del 
Territorio.  

Sin embargo, aclara García, 
“no es necesaria la aprobación 
definitiva de estos documen-
tos para que la Consejería de 
Transición Ecológica del Go-
bierno de Canarias inicie este 
desmantelamiento. El planea-
miento insular lo permite y 
como administraciones com-
petentes pueden y deberían 
trasladar de inmediato la Cen-
tral Térmica del Charco”.

“Y lo que es más importan-
te”, continúa García, “se tra-
ta de una demanda que tanto 
la sociedad majorera como las 

instituciones insulares lleva-
mos pidiendo desde hace déca-
das”. Por lo tanto, “Fuerteven-
tura ya ha hecho los deberes 

lLa presidenta del Cabildo asegura que los planeamientos municipal e insular prevén su retirada

Fuerteventura

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El planeamiento de Fuerte-
ventura permite el traslado de 
la Central Térmica Las Salinas 
(El Charco). Así lo ha comuni-
cado la presidenta del Cabildo 
de Fuerteventura, quien reite-
ra esta reivindicación de la so-
ciedad y las instituciones ma-
joreras de hace más de veinte 
años.

Según puntualiza Lola Gar-
cía, “el Plan General de Orde-
nación de Puerto del Rosario, 
aprobado en 2017, prevé una 
zona que ya está recogida en 
el documento y alejada de nú-
cleos poblaciones. Se trata de 
un espacio consensuado y pro-
puesto como alternativa”.

Además, el desmantela-
miento de la central térmica 
está reconocido también en el 

Lola García, presidenta del Cabildo de Fuerteventura.

porque tenemos el suelo y no 
entendemos por qué la Conse-
jería de Transición Ecológica 
del Gobierno de Canarias si-

gue justificando su inacción 
a la hora de hacer lo que les 
compete, que es trasladar de 
inmediato la central”.



Foto de familia de los premiados junto a las autoridades políticas tras la gala. 
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PÁJARA

La emblemática plaza de Nues-
tra Señora de Regla de Pájara 
se convirtió en escenario a la 
Gala de entrega de Premios 
Distinguidos del Turismo de 
Fuerteventura 2024 en una no-
che en la que tanto el Cabildo 
como el Patronato de Turismo 
reconocieron la trayectoria, la 
calidad y la iniciativa turística 
de los premiados en esta con-
vocatoria, coincidiendo con 
el Día Mundial del Turismo.

El acto estuvo precedido de 
una representación teatral en 
la que un grupo de actores re-
crearon algunos de los princi-
pales hitos y momentos de la 
historia del turismo de Fuer-
teventura, con la Iglesia y 
las céntricas calles de Pájara 
como escenario, acompañado 
de un juego de luces y soni-
do, y ante un animado públi-
co que aplaudió calurosamen-
te durante toda la ceremonia 
que también contó con la ac-
tuación musical “Isla Mujer” 
a cargo de las intérpretes Ju-

lia Rodríguez y Gara Alemán. 
La presentadora de la Gala, 

Almudena Betancor, amenizó 
el acto dando paso a los videos 
de presentación de los premia-
dos en esta convocatoria y a 
los discursos de la presidenta 
del Cabildo, Lola García, y la 
consejera de Turismo, Marle-
ne Figueroa, quienes subraya-
ron la importancia del turismo 
como motor de la economía 
insular y por ser la palanca de 
desarrollo que ha permitido a 
Fuerteventura convertirse en 
una sociedad moderna. 

La mención especial hono-
rífica de esta edición recayó 
a título póstumo en Grego-
rio Santana Estévez. Recogie-
ron el premio su mujer, Cruz 
Carballo Santana y sus cinco 
hijos, quienes realizaron una 
emotiva semblanza de la figu-
ra y el carácter de su padre.

La mención especial a colec-
tivos fue entregada a la Aso-
ciación Medioambiental Lim-
piaventura. Recogió el premio 
su presidenta, Alina Kunz, 

Pájara acoge la gala Distinguidos del Turismo 2024  que reconoce la 
calidad y excelencia turística en la Isla

nández, y la directora del com-
plejo, Yanislay Torres Vega, 
recogieron el reconocimiento 
y subrayaron su apuesta pre-
sente y futura por el destino.

El premio Playa de Oro a 
la mejor iniciativa de diversi-
ficación turística fue para eel 

Centro de Buceo Punta Ama-
nay de Corralejo.

El premio Playa de Oro a la 
mejor trayectoria le fue entre-
gado a la naviera Fred Olsen 
siendo su Director General, 
Andrés Marín, quien recogió 
el premio.

quien subrayó les compromi-
so de su organización con la 
sostenibilidad.

Los apartamentos Igramar 
de Morro Jable recibieron el 
premio Playa de Oro a la mejor 
iniciativa de calidad. Su pro-
pietario, Ignacio Pérez Her-



sejero, “la situación no es nada 
fácil y cada día es peor”. Por 
eso, estas subvenciones dirigi-
das a la recría caprina se plan-
tean como una ayuda efecti-
va en tanto que se repartirán 
en función de la producción 
lechera, “de manera que tan-

to las grandes explotaciones 
como las pequeñas tengan las 
mismas oportunidades”. 

Según los datos que maneja 
el Gobierno de Canarias, una 
cabra produce en torno a los 
839,5 litros de leche de me-
dia al año. Con estos datos en 
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Recría: la clave para recuperar la cabaña 
caprina majorera

Algunos ejemplares de la cabaña caprina de Fuerteventura. 

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

Históricamente, el peso 
de la cabaña caprina 
majorera era signifi-

cativa en el contexto de Ca-
narias, siendo una de las islas 
donde mayores cabezas de ga-
nado se registraba. Y de eso no 
hace tanto… apenas 20 años. 
Sin embargo, en los últimos 
15 se ha perdido una gran par-
te de la cabaña ganadera de la 
Isla, pasando de unas 70.000 
a las actuales 50.000; es decir, 
casi un tercio de los animales. 
Y si no se frena la tendencia, 
en otros 15 años más es impre-
decible hasta dónde puede lle-
gar esta pérdida.

Las causas de este descenso 
de la cabaña caprina se pueden 
encontrar en varios factores. 
El más inmediato y acuciante 
para los ganaderos actuales es 
elevado precio de los insumos, 
factor que se ha visto agravia-
do con dos hechos amplia-
mente conocidos: el conflicto 
armado en Ucrania (principal 
proveedor de grano a Europa 
hasta el estallido de la ocu-
pación rusa) y la anterior cri-
sis económica generada por 
la pandemia que, entre otros, 
elevó el precio de productos y 
combustibles. 

Pero también afectan otros 
factores como la falta de rele-
vo generacional o la mano de 
obra, ya que el capital huma-
no sigue siendo clave en un 
sector tan frágil, pero funda-
mental, como el primario. De 
hecho, cada año en Fuerteven-
tura cierra una explotación ga-
nadera o recalcula, con los da-
tos sobre la mesa, las cabezas 
de ganado que puede mante-
ner durante los próximos doce 
meses. La cuenta siempre sale 
en negativo.

Por tal motivo, la Conseje-
ría de Agricultura, Ganadería 
y Pesca del Cabildo majore-
ro trabaja en la puesta en mar-
cha de una subvención para el 
fomento real y efectivo de la 
recría, una iniciativa incluida 
en el Plan Estratégico de Ga-
nadería que tiene como objeti-

vo incentivar a los profesiona-
les para que sigan apostando 
mantener sus explotaciones 
operativas y renovando la ca-
baña caprina. 

El primer paso, la aproba-
ción de la ficha financiera, ya 
se ha dado. El pasado mes de 
septiembre, el Pleno del Ca-
bildo aprobó por unanimidad, 
en sesión extraordinaria, am-
pliar la cuantía en 800.000 
euros más hasta llegar al 1,2 
millón de euros. “Tengo que 
agradecer a la Corporación en 
su conjunto este apoyo”, se-
ñala el responsable insular del 
Área, Matías Peña, “porque 
todas y cada una de las perso-
nas que la conforman ha en-
tendido la urgente necesidad 
de trabajar unidos en favor de 
nuestro sector primario. Pero 
también quiero agradecer el 
trabajo realizado por el equi-
po de la Consejería, por la ra-
pidez con la que se está traba-
jando sobre este expediente 
para que podamos tener ope-
rativa esta línea de ayudas a la 
mayor brevedad posible”. 

Actualmente existen 76 ga-
naderías operativas en toda la 
Isla y, como reconoce el con-

El consejero insular de Agricultura, Ganadería y Pesca, Matías Peña, logra el apoyo para llevar a cabo su programa 
de recría y devolverle a la cabaña parte de las 20.000 cabezas de ganado perdidas en los últimos 15 años

Matías Peña: “Si damos la subvención por litro, se eliminaría la 
posible especulación”

la mano, “se calcula la pobla-
ción de cada granja y se aplica 
un número de recría estimada 
para esa producción”, explica 
Matías Peña. Es decir, mien-
tras más cabras producen, más 
leche hay: el éxito de la recría 
es la causa principal de que 
una explotación ganadera me-
jore su producción lechera. 

ESFUERZO COLECTIVO. Que la 
Consejería del sector prima-
rio en la Isla ponga en marcha 
este programa con una mejora 
en la ficha financiera tiene va-
rios objetivos. El primero, evi-
tar que se cierren más ganade-
rías, símbolo de identidad del 
campo majorero; pero tam-
bién que se renueve la cabaña 
caprina majorera porque con 
ello se consigue, por un lado, 
garantizar el abastecimiento 
de carne en las neveras de la 
Isla (hay ocasiones en las que 
solo se puede conseguir carne 
de cabra una o dos veces por 
semana en los supermercados 
de la Isla) y, por otro, que no 
se ponga en riesgo el producto 
estrella de la gastronomía ma-
jorera, el queso. En definitiva, 
garantizar esa parte de la sobe-
ranía alimentaria vinculada al 
producto local, al de calidad. 

Matías Peña, junto a un grupo de ganaderos.

-¿Por qué su Departamento está impul-
sando esta medida?
-Para poder recuperar los números de hace 
veinte años, la fórmula más eficaz es la de 
apostar por la recría. Lo que está claro es 
que, si no se aumenta la cabaña, al final ter-
minará perdiéndose esta parte de nuestro 
sector primario. No hacer nada es igual a 
tener una cabaña cada vez más envejecida 
y que produzca menos leche y carne.
-¿Por qué las ayudas a la producción le-
chera y no a la cabra, directamente?
-La centramos en la producción de leche 
porque de esta manera también ayuda-
mos al ganadero más pequeño. Si la damos 
por litro de leche, se eliminaría la posible 
especulación.
-De no actuar, ¿habría riesgo para la 
carne o el queso de cabra?
-Claro. En 15 años hemos perdido en torno 
a 20.000 cabezas de ganado debido a que 
los ganaderos cada vez crían menos por los 

elevadísimos costes que asumen. Imagíne-
se lo que puede pasar si sigue la tendencia. 
¿Cuántas cabezas de ganado podríamos 
perder en 15 años más en la Isla? Por eso 
es que estamos buscando soluciones para 
reponer la cabaña caprina. 



PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventu-
ra inicia el expediente para el 
estudio de una nueva figura 
jurídica que sea más sosteni-
ble y eficiente para gestionar 
la promoción turística de la 
Isla, en sustitución de la ac-
tual estructura del Patronato 
de Turismo de Fuerteventura. 
Para ello se ha conformado 
en una Comisión de estudio 
compuesta por representantes 
de todas las fuerzas políticas 
con representación en el Ple-
no y técnicos de la Corpora-
ción Insular. 

Esta iniciativa contó con el 
apoyo unánime del Pleno del 

Cabildo durante la celebra-
ción de su última sesión or-
dinaria. La presidenta del Ca-
bildo, Lola García, señaló en 
este punto “la necesidad de 
que nos adaptemos a las exi-
gencias del mercado turísti-
co, que exige flexibilidad y 
rapidez en la toma de decisio-
nes, en un mundo globaliza-
do y competitivo, y donde el 
aparato administrativo de las 
instituciones no siempre es lo 
ágil que nos gustaría”.

Según indicó la consejera 
de Turismo, Marlene Figue-
roa, “es importante valorar 
la posibilidad de mejorar la 
gestión de la promoción de la 

Isla, para ser más eficaces y 
eficientes en un sector como 
el turístico, que es muy com-
petitivo y exigente y en el que 
Fuerteventura se juega mu-
cho porque es nuestra princi-
pal industria”.

El Patronato de Turismo es 
hasta la fecha el instrumento 
del Cabildo de Fuerteventura 
para gestionar la promoción 
turística y las relaciones con 
los touroperadores y compa-
ñías aéreas y responsable del 
posicionamiento del destino 
en los mercados emisores de 
turistas, así como de impulsar 
la conectividad y la competi-
tividad del destino.

El Cabildo buscará una nueva fórmula jurídica 
para la promoción turística de la Isla

Fuerteventura
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SAN MIGUEL, DE NORTE A SUR DE LA ISLA. La bandera de San Miguel ondeará cada 13 de octubre 
en la fachada del Cabildo y los seis ayuntamientos de la Isla, a petición de la Asociación Cultural Más Ruines 
que Caín. De este modo, se rinde homenaje “a esa generación de majoreros que nos dejaron una de las más 
épicas páginas de nuestra historia”, expresó el presidente de la asociación, Juan José Cabrera.

Momento de la aprobación de la moción encaminada a estudiar una nueva fórmula jurídica turística. 

ALEJO SOLER

Septiembre huele a 
gomas Milan

Comienzo este artículo haciendo alusión a uno de 
esos temas que he esbozado en otras ocasiones, 
relativo al poder que tiene la memoria olfativa 

en los recuerdos felices o no de nuestras vidas. Con ello, 
me refiero a esa memoria que es capaz de transportarnos 
a los aromas clásicos que descubrimos y exploramos en 
personas, lugares o momentos que giran en torno a nuestro 
pasado y que son capaces de conducirte a cualquier etapa 
de tu vida. Sin embargo, esa connotación emocional que 
provoca la memoria olfativa, esa que podríamos calificar 
como la memoria más primitiva del ser humano, es única 
y personal, consiguiendo en ocasiones llegar a despertar 
distintos sentimientos y emociones que pueden ser 
positivos o negativos en función de las vivencias con las 
que están relacionadas. Dependiendo de cada persona, sus 
circunstancias y sus vivencias, los distintos momentos que 
navegan por nuestra existencia, a modo de estaciones, meses 
e, incluso, días pueden llegar a evocarnos olores familiares 
que activan nuestra memoria hasta conseguir hacernos 
viajar a los recuerdos más emotivos en forma de aromas que 
podemos calificar como inolvidables. Y bajo la luz de este 
prisma, inmersos como estamos en el mes de septiembre, 
ese que por excelencia está marcado en el calendario por el 
comienzo del curso académico y por la asunción consciente 
y temporal de nuevos propósitos, renace la memoria olfativa 
y viajera de mis recuerdos a través de un puñado de lápices, 
rotuladores y gomas, cuyo “estreno”, en ocasiones, consigue 
despertar momentos únicos de permanencia en la escuela 
o en el instituto. En mi caso, este tipo de recuerdos llega 
inesperadamente cuando alguna de mis hijas, en este caso 
“A”, la más pequeña, me enseña el contenido de su maleta 
para el “insti”, como el que exhibe un verdadero tesoro, en 
la que guarda gomas, lápices, bolígrafos o “colores”, cuyo 
olor, a la apertura de la cremallera, me hace volar a épocas 
pretéritas. Para mí, ese instante, inmerso en un halo especial, 
arriba a mi memoria como un hecho revelado que no puede 
ocultar esos ojillos vidriosos y escrutadores de una de mis 
niñas, los cuales me siguen relatando inconscientemente el 
comienzo de una nueva etapa llena de ilusión y desafíos. Y 
así, con el estuche ordenado, un juego de reglas heredado, 
un nuevo compás y unas cuantas libretas, mi hija comienza 
el instituto acompañada de ese material escolar clásico que 
se manifiesta como un auténtico superviviente del tsunami 
digital que parece arrasarlo todo. A partir de ese instante 
despierta mi propio niño EGB, ese que recuerda sus primeros 
años escolares en el Colegio del Charco, llamado “Grupo 
escolar Primo de Rivera”, para pasar tiempo después al San 
José de Calasanz y, finalmente y de forma alternativa, al 
instituto “nuevo” y “viejo”, tal como los denominábamos 
en aquella época. Y como otros momentos que llegan a 
mi memoria de forma inesperada e influida por el paso del 
tiempo, los ya lejanos años de escuela e “insti”  revuelven mi 
disco duro de la infancia hasta encontrar un significado en 
dichos recuerdos, los cuales son proyectados por los olores 
tan característicos e inconfundibles como el que despierta 
las gomas Milan, las cuales sigo guardando en el cajón de 
los lápices como parte de los pensamientos que traslado y 
borro del papel en el que escribo. “El olor reside la misma 
esencia del alma, lo impregna todo de una forma pertinaz 
y tiene la capacidad de abrir las puertas del inconsciente, 
desde las que se cuelan las escenas más amables y las más 
dolorosas”. Mercedes Pinto Maldonado (Cartas a una 
extraña).

l  El Pleno del Cabildo aprueba por unanimidad la creación de una Comisión



María Rivera VEGA DE RÍO PALMA

Miles de personas, 
muchas de ellas en 
peregrinaje, acu-

dieron este mes de septiem-
bre hasta la Vega de Río Pal-
mas para honrar a la Patrona 
de la Fuerteventura, Nuestra 
Señora de la Peña, y cumplir 
con la tradición heredada ge-
neración tras generación.

Las fiestas arrancaron con 
el pregón ofrecido por Mar-
cos Hormiga quien, a través 
de una elocuente epopeya 
con la Isla como protagonis-
ta, hizo un recorrido por la 
historia escrita y no escrita, a 
través de los siglos. Hormiga, 
con sus emotivos versos des-
criptivos de Fuerteventura, 
su cultura y su gente, elevó el 
pregón de las fiestas a las co-
tas del Arte (en mayúscula). 

Uno de los actos principa-
les de las fiestas fue la Ro-
mería y Ofrenda, que volvió 
a congregar a miles de perso-
nas en torno a la Iglesia para 
hacer entrega a la Patrona de 
los presentes en forma de ali-
mentos para las familias con 
menos recursos de la Isla.

La solemne eucaristía, pre-
sidida por el Obispo de la 
Diócesis de Canarias, José 
Mazuelos, quien estuvo 
acompañado por los párrocos 
de todos los municipios de la 
Isla, fue uno de los actos de 
mayor fervor. A la función 
religiosa acudieron el presi-
dente del Gobierno de Cana-
rias, Fernando Clavijo; la pre-
sidenta insular, Lola García; 
y el alcalde de Betancuria, 
Enrique Cerdeña; entre otras 
muchas autoridades políticas, 
además de vecinos y vecinas 
llegados de todos los rincones 
de la Isla.

Y mientras estos y otros  ac-
tos se desarrollaban, miles de 
peregrinos, sobre todo el vier-
nes festivo, cumplían con la 
tradición: por caminos de tie-
rra o de asfalto, el objetivo era 
el mismo: llegar a la Vega de 
Río Palmas, porque “Todos 
los caminos llevan a la Peña”.

Virgen de la Peña, 
Reina y Soberana de Fuerteventura

La Isla volvió un año más a rendir culto a su Patrona, Nuestra Señora de la Peña. Miles de personas 
se acercaron hasta el templo de la Vega de Río Palmas para cumplir con la tradición

Fieles llegados de todos los rincones acudieron hasta la Vega.

El cuerpo de baile actúa delante de la imagen de la Patrona de la Isla, durante la Romería Ofrenda.

Asistentes al Pregón ofrecido este año por el poeta Marcos Hormiga.

Marcos Hormiga, pregonero de este año.
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Lola García y Jessica de León realizan su ofrenda a la Virgen.



LA FOTONOTICIA

ESTACIÓN BIOLÓGICA MEJORADA. La Consejería de Medio Am-
biente del Cabildo de Fuerteventura ejecuta mejoras en las instalaciones 
de la Estación Biológica de La Oliva con el objetivo de ofrecer espacios 
optimizados para la recuperación de la fauna y la flora, y modernizar el 
centro de cara a su próxima apertura al público general mediante visitas 
guiadas. Entre las mejoras destacan las instalaciones de vuelo del centro 
de recuperación de fauna silvestre, que ahora cuentan con uno de los 
jaulones de vuelo más amplios de todo el Archipiélago. Este nuevo espa-
cio es idóneo para fortalecer la musculatura de las aves recuperadas que 
están en rehabilitación, de cara a su posterior puesta en libertad.

El Cabildo de Fuerteventura instala paneles 
fotovoltaicos en el CEIP Cristóbal García Blairzy

Momento de la reunión entre Barreto y los agentes sociales.
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PUERTO DEL ROSARIO

La consejera de Presiden-
cia, Administraciones Públi-
cas, Justicia y Seguridad del 
Gobierno de Canarias, Nie-
ves Lady Barreto, celebró en 
el Cabildo de Fuerteventu-
ra la primera reunión con re-
presentantes de los colectivos 
de personas con discapacidad 
intelectual y asociaciones de 
personas mayores, además de 
con los concejales responsa-
bles del área social de los seis 
municipios, para definir las 
funciones y el perfil profesio-
nal de la figura de los facilita-
dores judiciales que la Conse-
jería pondrá en marcha en los 
juzgados de Canarias.

Acompañada por la presi-
denta del Cabildo, Lola Gar-
cía; el consejero insular de Ac-
ción Social, Victor Alonso; el 
viceconsejero de Justicia, Ce-
sáreo Rodríguez; y la directo-
ra general de Relaciones con 
la Administración de Justicia, 

Mari Carmen de León; Nieves 
Lady Barreto adelantó que la 
intención del Gobierno es que 
esta figura de los facilitado-
res judiciales entre en funcio-
namiento en 2025 y explicó 
que la función será la de asis-
tir en los procesos judiciales 
a las personas con discapaci-
dad intelectual y a los mayores 
“para ayudarles en los trámi-
tes, siempre de forma volun-
taria, y hacer entendibles las 
sentencias y autos”.

“Es una manera de huma-
nizar la justicia y garantizar 
el derecho a la tutela judicial 
efectiva. Para eso, es funda-
mental que las personas que 
tienen unas circunstancias es-
peciales y que se ven inmersas 
en un procedimiento judicial 
puedan tener la garantía de 
que van a entender y de que 
van a hacerse entender duran-
te todo el proceso: esa será la 
función del facilitador”, expli-
có Barreto.

Los colectivos de mayores y de personas con discapacidad de la Isla 
conocen la figura del facilitador, que estará operativa en 2025

GRAN TARAJAL

El Cabildo de Fuerteventu-
ra ha instalado paneles foto-
voltaicos en la cubierta del 
CEIP Cristóbal García Blair-
zy de Gran Tarajal, con el ob-
jetivo de fomentar el autocon-
sumo en el centro educativo. 
Las nuevas instalaciones de 
energía fotovoltaica fueron 
visitadas por la presidenta del 
Cabildo, Lola García; la con-
sejera de Industria, Lolina Ne-

grín; y el concejal de Educa-
ción, David Herrera.

García subrayó “la impor-
tancia de seguir avanzando 
hacia la sostenibilidad energé-
tica en Fuerteventura. Como 
Cabildo, tenemos la responsa-
bilidad de liderar con el ejem-
plo y demostrar nuestro firme 
compromiso con las ener-
gías renovables en edificios 
públicos”.

Según remarcó la conseje-

ra de Industria, Lolina Ne-
grín, “este tipo de iniciativas 
no solo reducen el impacto 
ambiental, sino que también 
fomentan la conciencia eco-
lógica en la comunidad edu-
cativa promoviendo prácti-
cas sostenibles desde edades 
tempranas”.

El proyecto, adjudicado a 
la empresa Electrimega SLU, 
contó con una inversión de 
88.712 euros.

nas que necesitan mejorar su 
acceso a los servicios judicia-
les y estar en igualdad de con-
diciones que el resto de la po-
blación. “Es importante que 
todas las personas puedan ac-

tuar en igualdad de condicio-
nes en las actuaciones pro-
cesales y esperamos que este 
necesario servicio pueda po-
nerse en marcha en el menor 
tiempo posible”.

Herrera, Negrín y García, junto con la dirección del centro educativo.

Por su parte, Lola García 
agradeció la predisposición y 
sensibilidad de la Consejería 
de Presidencia del Gobierno 
de Canarias al apostar por una 
iniciativa dirigida a las perso-
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El Cabildo abre a la ciudadanía el Plan Energético para 
que hagan sus aportaciones en el periodo de consultas

Nereida Calero y Lola García, junto a uno de los redactores del Plan, durante la reunión ciudadana. 

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El área de Ordenación del Te-
rritorio del Cabildo de Fuer-
teventura trabaja en la ela-
boración del Plan Territorial 
Especial para la implantación 
de infraestructuras de produc-
ción, transformación y distri-
bución energética, especial-
mente parques eólicos, plantas 
fotovoltaicas y termosolares.

Por tal motivo, y tras una 
primera reunión de coordina-
ción con representantes de los 
seis ayuntamientos y el equi-
po redactor del documento, la 
Corporación insular mantu-
vo un encuentro abierto con 
la ciudadanía, con el objeti-
vo de atender las aportaciones 
de la población, colectivos, 

promotores y otros agentes 
interesados.

El Plan se encuentra en pe-
riodo de consulta previa desde 
el pasado mes de agosto para 
recibir todas las aportacio-
nes posibles, “con el objetivo 
de que el documento que se 
apruebe esté enriquecido por 
el sentir de la población, que 
es lo que al final estamos bus-
cando”, explicó la presidenta 
insular, Lola García.

García insistió en que “des-
de el Cabildo que estamos a 
favor de las energías renova-
bles, pero siempre acorde al 
planeamiento que se va a esta-
blecer con este plan territorial, 
de acuerdo a unos criterios 
que tengan en cuenta la con-
servación de nuestro entorno 
sin consumir ni destrozar más 

suelo, y sin que se haga nego-
cio con nuestro territorio, que 

tenemos que proteger”.
Los asistentes pudieron con-

sultar sus dudas e inquietudes 
con el equipo redactor.

-Gemis Fanelli, muchos ya le conocen pero, para los que aún no, ¿cómo 
le gustaría presentarse?
-Muchos me conocen como el vidente de Fuerteventura, aunque hace años 
una revista me nombró como el vidente del alma. La verdad es que me sien-
to bastante identificado con esto último.
-¿Cómo empezó todo?
-De pequeño ya sabía que era un niño “especial”, que tenía un don, aunque 
creía que era normal. Pasé mi infancia con mis abuelos; heredé de mi abuela 
Luisa el don de quitar el mal. Después me formé con los años y desarrollé 
otras cualidades, otras facultades.
-¿En qué se basa su consulta?
-La consulta privada se basa en una lectura que realizo con las cartas, las ca-
racolas y otros oráculos. Le hablo a la persona sin que abra la boca, sin de-
jar que me cuente nada; le hablo de su familia, del amor, de la salud y de su 
parte personal más profunda. 
-¿Y si la persona viene con un problema?
-Casi siempre vienen con problemas. Dependiendo del problema, le realizo 
una limpia o una obra espiritual, que ayuda a movilizar esa energía estanca-
da y bloqueada, que no le hace avanzar.
-¿Le puedo preguntar cuál es la temática que más le consulta la gente?
-Principalmente los temas amorosos, pero debo de decir que también la eco-
nomía y los problemas familiares están a la orden del día. 
-Y si, por ejemplo, una persona acude a usted por un con problema con-
creto, ¿cuánto tiempo tarda en resolverlo?
-No me gusta generalizar, porque cada caso es diferente, obviamente, pero, 
en líneas generales, una semana o diez días.
-¿Qué perfiles de personas acuden a su consulta?
-Se podría sorprender, todo tipo de gente: desde el ama de casa al empresa-
rio, además de gente muy conocida, políticos,…
-También ha escrito un libro, ¿no es así?
-Hace 15 años escribí mi primer libro; ahora recién he escrito el segundo, 
que estará previsiblemente para estas Navidades en toda España. Se titula 

Diario de un vidente. En él hablo de todo el proceso que he vivido hasta la 
fecha, de mis viajes, de mis iniciativas y de mis vivencias pasadas. La verdad 
es que estoy muy orgulloso de haberlo conseguido porque no ha sido fácil.
-Sigue viajando, no solo por España sino por el extranjero, ¿no?
-Sí, correcto. A Italia voy mucho y, desde hace trece años, también a Sui-
za. En verdad, voy a cualquier lugar que me llamen y que necesiten de mis 
servicios. 
-¿Cómo puede la gente contactar con usted? 
-A través de mi consulta, en Caleta de Fuste, que este mes de octubre cumple 
25 años. Pero la gente que vive lejos también puede consultarme a través de 
videollamada y, por supuesto, pueden encontrarme en Facebook (GemisFa-
nelli), Tiktok (GermisFanelliVidente), en la web santeriaespaña.es y a través 
de mi teléfono de contacto 630 963 785.

Gemis Fanelli: “Heredé de mi abuela Luisa el 
don de quitar el mal” 
Conocido como el vidente de Fuerteventura y del alma, Fanelli anuncia la publicación de su nuevo libro Diario de un vidente



LA FOTONOTICIA

REUNIÓN CON LA ULPGC. La presidenta de la Corporación insular, 
Lola García, recibió al rector de la ULPGC, Lluís Serra, para abordar nue-
vas titulaciones y otros asuntos de interés como la necesidad de reforzar 
el profesorado del Grado de Enfermería de la ULPGC en Fuerteventura.

Se constituye el nuevo Consejo 
Insular de Accesibilidad

Lolina Negrín, Lola García y Abbas Moujir Hegeige, durante la firma del convenio.
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Fuerteventura

PUERTO DEL ROSARIO

La Consejería de Comercio del 
Cabildo de Fuerteventura, que 
dirige Lolina Negrín, destina 
400.000 euros al desarrollo de 
la tercera edición de la cam-
paña ‘Yo Compro en Fuerte-
ventura’, dirigida a potenciar 
el sector comercial majorero. 
La Corporación insular finan-
cia con fondos propios una ini-
ciativa que ha cosechado gran 
éxito en anteriores ediciones y 
que se realiza en colaboración 
de la Federación de Áreas Ur-
banas de Canarias (Fauca).

El convenio de colaboración 
fue firmado por la presidenta 
del Cabildo de Fuerteventura, 
Lola García y el presidente de 
Fauca, Abbas Moujir Hegeige, 

con la presencia de la conseje-
ra del área.

García destacó el compro-
miso del Cabildo financian-
do el 100% de esta campaña, 
“con el objetivo principal de 
reactivar y consolidar las zo-
nas comerciales abiertas de 
Fuerteventura. De esta mane-
ra, se ofrecerán a los ciuda-
danos y ciudadanas la opor-
tunidad de adquirir bonos de 
consumo con los que recibi-
rán descuentos directos en los 
establecimientos adheridos”.

Por su parte, la consejera Lo-
lina Negrín destacó que, tras 
el éxito de la anterior edición 
de ‘Yo Compro en Fuerteven-
tura’, la Corporación insular 
pretende seguir apostando por 

Cabildo y Fauca acuerdan la tercera 
edición de ‘Yo Compro en Fuerteventura’

PUERTO DEL ROSARIO

El nuevo Consejo Insular de 
Accesibilidad quedó consti-
tuido el pasado mes de sep-
tiembre con la designación 
de los nuevos miembros. 

El Consejo es un órgano 
para la consulta, asesora-
miento y propuesta de asun-
tos referidos a la accesibilidad 
universal en la Isla.  Asimis-
mo, cuando proceda, podrá 
emitir informes y formular 
propuestas y sugerencias en 

materia de accesibilidad.
Preside este órgano la pre-

sidenta del Cabildo, Lola 
García; y lo conforman la 
consejera del Área, Carmen 
Alonso, un representante de 
cada grupo político presen-
te en la Corporación insu-
lar y representantes de los 
seis ayuntamientos; además 
de representantes de Adivia, 
Adisfuer, Asomasamen, Fa-
sican, Aderis y el Colegio de 
Arquitectos, entre otros.

Consejo Insular de Accesibilidad.

el comercio local y dar un im-
pulso a la economía de la Isla. 
“Es una forma de ayudar tan-
to a los ciudadanos como a las 
pequeñas empresas, creando 
un beneficio mutuo que forta-
lece el tejido comercial insu-
lar. Nuestro objetivo es conso-
lidar un sistema que promueva 
el consumo responsable, pero 
también cercano, para seguir 
fomentando la cohesión social 
y económica de la Isla”.

Abbas Moujir Hegeige feli-
citó al Cabildo por consolidar 
una apuesta que apoya al co-
mercio de cercanía y que “re-
percutirá de manera favorable 
en la economía local y en la ge-
neración de puestos de trabajo 
en la isla de Fuerteventura”.
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Europa respalda a Canarias para hacer frente a la crisis 
migratoria, especialmente a los menores no acompañados

Redacción
S/C DE TENERIFE

El presidente de Canarias, 
Fernando Clavijo ha destaca-
do, tras la vista del vicepresi-
dente de la comisión europea, 
Margaritis Schinás, el respal-
do clave de la Unión Europea 
para apoyar a Canarias en la 
gestión de la crisis migratoria 
y ha agradecido Schinás esta 
respuesta ante las dificultades 
que ha encontrado el Gobier-
no de Canarias estos últimos 
meses para atender con digni-
dad a las personas migrantes 
que llegan en embarcaciones 
irregulares a las Islas, espe-
cialmente a los menores no 
acompañados.

Para Clavijo, la visita de 
Schinás refleja la gentileza, 
sensibilidad y el compromiso 
que siempre Europa ha mostra-
do por Canarias, “a veces ma-
yores que las que encontramos  
en el Gobierno de España”, y 
le ha trasladado su agradeci-
miento por la pronta respues-
ta que ha recibido de la pre-
sidenta Ursula Von der leyen.

Para el presidente de Cana-
rias, el mensaje del vicepresi-
dente Schinas ha sido senci-
llo y firme porque ha apelado 
“a la unidad y solidaridad con 
Canarias y España que, como 
frontera sur de Europa, todo lo 
que aquí sucede afecta a todo 

el continente”.
En este sentido, Margaritis 

Schinás destacó que “Canarias 
no está sola y la UE se pone 
de su lado, ante esta afluencia 
sin precedentes de personas 
que está ejerciendo una enor-
me presión sobre las institu-
ciones y la sociedad canarias, 
además de sobre aquellos que 
llegan en situación de mayor 
vulnerabilidad, como son los 
niños y las niñas”.

Europa está dispuesta a me-
jorar la financiación y la lo-
gística, pero siempre “desde 

Canarias

ese trabajo conjunto, porque 
este reto necesita esa interre-
lación para establecer medidas 
que no sean de apagar fuegos, 
como lo haría un bombero, 
sino de diseñar y planificar 
lo que queremos a largo pla-
zo, como haría un arquitecto”. 
Para el vicepresidente euro-
peo, la única manera de actuar 
es desde la cooperación y la 
articulación de sinergias en-
tre la Unión Europea, España 
y Canarias “para que se pueda 
dar esa planificación”.

Para contribuir a la crisis 

Fernando Clavijo y Margaritis Schinás, ofrecen una rueda de prensa tras analizar la situación de la crisis migratoria en Canarias.

actual que padece el Archipié-
lago, Schinás anunció como 
ayuda de emergencia que per-
mita aumentar la capacidad 
de acogida y aliviar la presión 
ante llegadas de migrantes, 14 
millones de euros de fondos 
adicionales a los 20 millones 
que ya se habían destinado en 
marzo y reforzar el Fondo Eu-
ropeo de Desarrollo regional, 
con el que, a través del traba-
jo interinstitucional, maximi-
zar las posibilidades que estos 
programas ofrecen.

Por otra parte anunció la in-

tención de incrementar el des-
pliegue de Frontex a tareas 
más operativas para prote-
ger la frontera exterior de la 
Unión Europea y la asistencia 
de la Agencia de Asilo euro-
pea en la fase de acogida de 
menores no acompañados. En 
materia de cooperación, se in-
tensificarán las relaciones ya 
establecidas con Mauritania, 
Senegal y Gambia en gestión 
de fronteras, retornos, preven-
ción de tráfico de personas y 
desarrollo de vías legales de 
movilidad.



Nartalia Santana, parlamentaria de NC-BC.

LA FOTONOTICIA

BALANCE DE GESTIÓN DE CC. Asamblea Majorera – Coalición Ca-
naria Fuerteventura celebró el pasado mes de septiembre una asamblea 
insular y Consejo Político Local para hacer balance de gestión de este 
año en curso y dibujar los principales temas de cara al próximo presu-
puesto del año 2025. A dicha reunión asistió el presidente del Gobierno 
de Canarias, Fernando Clavijo, a quien se le trasladaron las principales 
demandas y preocupaciones de Fuerteventura. Además, se dio cuenta 
de aquellas cuestiones comprometidas con la isla de Fuerteventura que 
todavía no han llegado a término.

S/C DE TENERIFE

La parlamentaria de Nueva 
Canarias-Bloque Canarista 
(NC-BC) Natalia Santana exi-
gió al Gobierno de CC y el PP 
una “apuesta real” por los de-
rechos y la protección de las 
mujeres. La portavoz parla-
mentaria en la materia del gru-
po canarista reclamó que los 
presupuestos de 2025 demues-
tren, mediante la eliminación 
de los recortes aplicados en 
2024, que la lucha contra la 
violencia machista y por la 
igualdad son una prioridad 
para las dos derechas cana-
rias. Santana aseguró que “la 
inacción de un Ejecutivo se ve 
en los números y, si persisten 
en reducir los fondos públicos 
por segundo año consecutivo, 
CC y el PP volverán a dejar a 
las víctimas de esta pandemia 
sin el apoyo preciso”.

En la sesión de control y por 
medio de una pregunta oral a la 
consejera de Bienestar Social, 
Igualdad, Juventud, Infancia y 
Familias, Candelaria Delgado, 
la diputada de NC-BC denun-
ció el “tremendo error” come-
tido por el Gobierno canario al 

imponer en 2024 una disminu-
ción de casi dos millones de 
euros a las políticas en materia 
de igualdad y atención de las 
mujeres víctimas de violencia.  

La violencia machista, se-
gún recordó Santana, creció 
en 2023 Canarias un 17%. 
Mientras, las denuncias por 
violencia en los órganos judi-
ciales aumentaron en un 2,4% 
el primer trimestre de este 
año, donde se interpusieron 
2.556 denuncias. 

La situación es “desolado-
ra ante lo que ya se puede de-
nominar como una pandemia 
que se cobra la vida de las mu-
jeres y de sus hijos, también” y 
que trasciende fronteras y cul-
turas en todo el mundo, mani-
festó la parlamentaria canaris-
ta. “Algo no estamos haciendo 
bien cuando las mujeres de 
nuestra tierra sufren la violen-
cia de los hombres y cuando 
estamos permitiendo que los 
discursos negacionistas se ex-
tiendan de forma alarmante, 
incluso entre los más jóve-
nes”, alertó la parlamentaria.

Para Natalia Santana, será 
“muy grave e intolerable que 

NC-BC exige al Gobierno una 
apuesta “real” por la protección 
de los derechos de las mujeres

•Santana pide que los presupuestos de 2025 incluyan el incremento en esta materia

Octubre, 2024 - EL ENFOQUE de Fuerteventura20

CC y el PP, apoyados en el 
parlamento además por la 
ASG y la AHI, vuelvan a de-
cidir recortes en los presu-
puestos de 2025, que próxima-
mente aprobará el Consejo de 
Gobierno. “Las derechas ca-
narias”, denunció, “demostra-
ron en 2024 que ni la igualdad 
ni la lucha contra la violencia 
de género son una prioridad, al 
tumbar todas las enmiendas de 
NC-BC dirigidas a corregir los 
cerca de dos millones de euros 
que se quitaron al Instituto ca-
nario de la Mujer (ICI), a los 
Fondos de Emergencia Social, 
en acciones de sensibilización 
y para la realización de estu-
dios técnicos”.

“Persistir en 2025 en los re-
cortes”, en opinión de Natalia 
Santana, mostrará la “falta de 
compromiso del pacto de CC 
y el PP. Los rcortes ideológi-
cos impedirán poner en mar-
cha medidas de protección y 
frenar esta tragedia”. 

Desde NC-Bloque Canaris-
ta “esperamos que se haga una 
apuesta real por los derechos y 
la protección de las mujeres”, 
concluyó.

Fernando Enseñat, durante su intervención en la Cámara regional.
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Enseñat (PP) reclama mejoras 
para el puerto de Corralejo
S/C DE TENERIFE

El parlamentario del Partido 
Popular, Fernando Enseñat, 
reclamó durante su interven-
ción en el Pleno del Parla-
mento al consejero de Obras 
Públicas, Pablo Rodríguez, 
de quien depende el ente pú-
blico Puertos Canarios, una 
explicación sobre la situa-
ción del proyecto  del mue-
lle de Corralejo. “Los mue-
lles de Corralejo y de Playa 
Blanca han vuelto a ser este 
verano los que cuentan con 
más tráfico de pasajeros, de 
mercancías y de turistas. Sin 
embargo, entre Playa Blanca 
y Corralejo existe una dife-
rencia fundamental: el mue-

lle de Playa Blanca es un 
muelle nuevo, moderno, am-
plio, con servicios adecua-
dos y seguro, mientras que 
en Corralejo nos encontra-
mos con unas instalaciones 
tercermundistas”.

Según detalló Enseñat, en 
el puerto de Corralejo la dár-
sena se encuentra saturada y  
el muelle carece de cafetería 
y aparcamiento. “Los baños 
se hallan en unas condicio-
nes lamentables, así como la 
parada de guaguas. En defi-
nitiva, hablamos de unas cir-
cunstancias pésimas para los 
residentes, los turistas, los 
transportistas y los trabaja-
dores del muelle”.





Jessica de León, junto con parte de su equipo, tras recibir el certificado de AENOR.

LAS PALMAS DE GC

Turismo de Islas Canarias ha 
convertido al Archipiélago en 
el primer destino turístico es-
pañol que cuenta con una he-
rramienta de medición de hue-
lla de carbono certificada. Fue 
durante la I Convención de Tu-
rismo de Islas Canarias cuando 
la empresa pública dependien-
te de la Consejería de Turismo 
y Empleo del Gobierno de Ca-
narias recibió el certificado de 
AENOR por su proyecto ‘Via-
je a la descarbonización’.

La consejera de Turismo y 
Empleo del Gobierno de Ca-
narias, Jessica de León, fue 
la encargada de inaugurar la 
convención, en la que el equi-
po de Turismo de Islas Cana-
rias compartió con más de un 
centenar de agentes del sector 
los avances y estrategias que 
está implementando para lo-
grar un turismo más sosteni-
ble y coopetitivo. 

De León explicó que esta 
convención responde a una 
demanda del sector público y 
privado, quienes pedían “co-
nocer la estrategia del destino 
Islas Canarias, saber qué ac-
ciones estamos desarrollando 
o cuáles son las previsiones 
de conectividad, fundamental-
mente para la temporada de in-

vierno”. Subrayó, además, que 
uno de los objetivos principa-
les del acto es dar a conocer 
“todo lo que estamos haciendo 
en materia de sostenibilidad 
con diferentes destinos como 
El Hierro, que será una isla 
cero emisiones para 2026”. 

La consejera incidió en que 
“el principal reto que tiene Ca-
narias es social” y por ello lla-
mó a las ocho islas y a los cua-
renta y seis microdestinos “a 
unificar la estrategia turística 
y situar en el centro al residen-
te canario, con la sostenibili-
dad como un pilar en materia 
de promoción”.

Precisamente en materia de 
sostenibilidad se ha producido 
un gran avance con la certifica-
ción de la herramienta que Tu-
rismo de Islas Canarias ofrece 
de manera gratuita a las em-
presas para que midan y reduz-
can sus emisiones de carbono. 

El director gerente de Tu-
rismo de Islas Canarias, José 
Juan Lorenzo, resaltó la im-
portancia de que ‘Viaje a la 
descarbonización’ haya re-
cibido la certificación. “Esto 
implica que estamos hacien-
do las cosas correctamente: 
al confirmar que la metodo-
logía de cálculo, los factores 
de emisión y las toneladas de 

Islas Canarias, primer destino en contar con una 
herramienta de huella de carbono certificada

•Las empresas turísticas canarias que midan y reduzcan su huella de carbono recibirán su certificación

mover el desarrollo sostenible 
y la innovación. “Y todo esto 
lo queremos hacer a través de 
programas de formación con-
tinua estableciendo un ecosis-
tema empresarial femenino 
que fortalezca el liderazgo y 
las oportunidades empresaria-
les en nuestras islas”, explicó 
Chacón quien señaló que “hay 
muchísimas mujeres de estas 
y otras generaciones anterio-
res que no han tenido visibili-
dad, pero que son un referente 
para que nosotras podamos se-
guir adelante”, concluyó Cha-
cón, durante la presentación. 

PUERTO DEL ROSARIO

Con el objetivo de impulsar 
y fomentar el talento empre-
sarial femenino entre las ca-
narias, un grupo de mujeres 
emprendedoras de la Isla han 
creado Savia Canaria, una 
asociación que nace con voca-
ción regional para dar visibili-
dad a todo el potencial de las 
empresarias de esta tierra. 

Sus fundadoras son ocho 
mujeres de diferentes sectores 
económicos y, como asegu-
ra su presidenta, Violeta Cha-
cón, “nos hemos cansado de 
esperar a que nos convoquen 

Nace Savia Canarias, la asociación de mujeres de Fuerteventura que 
tiene como objetivo impulsar el talento femenino en las Islas

de fuera: en Fuerteventura y 
en Canarias existe talento fe-
menino suficiente. Nos dimos 
cuenta de que lo que nos falta-
ba era asociarnos para impul-
sar lo que hacemos cada una 
de nosotras desde nuestras 
empresas”.

Sus objetivos los tienen cla-
ro: fomentar el talento empre-
sarial femenino en las Islas, 
crear una red sólida y colabo-
rativa que impulse proyectos 
liderados por mujeres, trabajar 
para que sus iniciativas tengan 
un impacto positivo en diver-
sas áreas de la sociedad y pro- Socias fundadoras de Savia Canarias.

Octubre, 2024 - EL ENFOQUE de Fuerteventura22

CO2 se adaptan a los estánda-
res internacionales, se afianza 
la rigurosidad del dato final y 
transmitimos confianza y uti-
lidad en el resultado a las em-
presas que la utilicen”.

Lorenzo anunció que este 
sello de calidad se sumará a 
los certificados que, a su vez, 
otorgará Turismo de Islas Ca-
narias a las empresas del sec-
tor que midan y reduzcan sus 
emisiones, lo que les permitirá 
certificar su apuesta por la sos-
tenibilidad ante sus clientes. A 

Noviembre, 2023 - EL ENFOQUE de FuerteventuraEconomía

lo largo de octubre, noviembre 
y diciembre se celebrarán cin-
co talleres presenciales y cua-
tro en línea para las empresas 
interesadas en usar la herra-
mienta, y el 15 de noviembre 
se celebrará el II Encuentro 
Viaje a la descarbonización.

Por su parte, Javier Lanti-
gua, director de AENOR en 
Islas Canarias, Middle East & 
Africa, explicó que el certifica-
do “valida la herramienta que 
tienen a su alcance las empre-
sas canarias para medir y redu-

cir su huella de carbono, dan-
do veracidad a la metodología 
que se usa y demostrando así 
el liderazgo de Canarias en un 
turismo sostenible”. Lantigua 
se mostró convencido de que 
con este paso se avanza en “la 
consolidación del Archipié-
lago como un destino turísti-
co sostenible y de referencia 
a nivel mundial, que combina 
el desarrollo económico con la 
protección del medio ambien-
te y la mejora de la calidad de 
vida de todos sus habitantes”.
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Éxito de participación y final de infarto en la 41 edición 
del Memorial Ramón Castañeyra Góngora

GRD MERACAS
PUERTO DEL ROSARIO

Ni los fundadores de las 
primeras 24 Horas de 
Baloncesto en 1983 

recuerdan un final tan apasio-
nante como la vivida este año 
en el Memorial Ramón Casta-
ñeyra Góngora - 24 Horas de 
Baloncesto. La 41º edición de 
este evento emblemático de 
las Fiestas del Rosario, en la 
capital majorera, culminó con 
unos minutos inolvidables.

El público estaba nervioso y 
expectante cuando, a seis se-
gundos del final, los Diablos 
Rojos lideraban el marcador 
de la final sénior masculina, 
con dos puntos de diferencia 
sobre Maccabi de Levantar.

Los Diablos tenían dos tiros 
libres a su favor, pero ningu-
no entró. El rebote se convirtió 
en un balón suelto que, mila-
grosamente, llegó a las manos 
de Juan Marrero. Apenas pa-
sado el medio campo, consi-
guió tirar desde nueve metros, 
el balón comenzó a volar len-
tamente mientras sonaba la 
bocina, hasta que entró prác-
ticamente limpio un triple me-
morable que hizo explotar a 
todo el Pabellón Oasis.

Maccabi se hizo así con su 
primer título tras varios in-
tentos y diez años en el tor-
neo, desde que se inscribieron 
por primera vez siendo cade-
tes. Y en esta final de infarto, 
créditos también para los Dia-
blos Rojos por su gran papel 
en su primera participación. 
En sénior femenino, la com-
petición se decidió también en 
otro gran partido, en que las 
Recess consiguieron resistir 
las embestidas de las jóvenes 
Emvipis. 

En cadete femenino, el títu-
lo fue para las McQueen frente 
a Las Bulldog; y en masculi-
no, vivimos un bonito partido 
entre Los Camarones “A” y 
“B”. En cuanto al Premio An-
drés Valerón a la Mejor Per-
formance, se lo llevaron las 
Frutas Prohibidas en una bo-
nita noche de fiesta, música y 
diversión. 

En el Concurso de Triples 

“Javi Calero”, el campeón fue 
Badayco Hernández, de Tiki-
Taka, que levantó el trofeo por 
tercera vez.

Este evento apuesta tam-
bién por las categorías en for-
mación, que contaron con un 
triangular infantil, en el que 
los campeones y subcampeo-
nes masculinos fueron Cle-
mente Jr. y CDT. En categoría 
femenina, el trofeo de cam-
peonas fue para Las Clipper.

Además, medio centenar 
de niños y niñas de catego-
rías benjamín y minibasket 
se dieron cita en el Encuentro 
de Base, que contó con la co-
laboración de clubes de la ca-
pital como Tamobasket, Caf y 
Amuley, a quienes la organi-
zación de este memorial agra-
dece su implicación. 

ENTREGA DE PREMIOS. Si la 
presentación del evento contó 
con la presencia del alcalde de 
Puerto del Rosario, David de 
Vera; en la entrega de premios, 
las autoridades municipales 
presentes fueron el primer te-
niente de alcalde y concejal de 
Deportes, Juan Jiménez; y los 
concejales Ana Hernández y 
David de León. 

El Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario es la principal en-

Deportes

tidad colaboradora con las 24 
Horas de Baloncesto, gracias 
a una subvención nominada al 
colectivo organizador, GRD 
Meracas. 

La directiva de GRD Mera-
cas agradeció al Ayuntamien-
to su apoyo, especialmente a 
las Concejalías de Deportes 
y Festejos, y a las decenas de 
personas que colaboraron en 
el catering, las tareas de mon-
taje, las mesas de anotación 
y los arbitrajes, “pues es su 
participación desinteresada la 
que hace posible cumplir con 

Foto de familia de todos los participantes en la 41º edición del 24 Horas de Baloncesto.

un calendario que, en esta oca-
sión, ha alcanzado las 43 horas 

de baloncesto y los 59 equipos 
inscritos”.

Campeones senior masculino, 

Imagen de las campeonas senior femenino.



LA FOTONOTICIA

BIENVENIDA AL TRINTXERPE. El alcalde de Antigua, Matías Peña, 
y el concejal de Deportes, Samuel Torres, dieron la bienvenida al equipo 
de remo Trintxerpe, unas jóvenes guipuzcoanas sin miedo a enfrentarse 
al mar abierto. Las jóvenes han sido invitadas por el Ayuntamiento y el 
presidente del Club de Remo Txampa, Paco Pedrosa. 

Pájara invierte más de 250.000 euros en la 
remodelación del Campo de Fútbol de Costa Calma

Tina Dasilva, Alejandro Navarro y José Benito Alonso.
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Deportes

MORRO JABLE

El deportista majorero Alejan-
dro Navarro representará al 
municipio de Pájara y a Fuer-
teventura en diversas compe-
ticiones internacionales pres-
tigiosas. El campeón de artes 
marciales competirá los días 
26 y 27 de octubre en el Open 
de Europa, en Polonia; en el 
Open de Japón, en noviembre; 
y en el Mundial por pesos en 
Tokio, en abril de 2025 .

La concejala de Turismo, 
Tina Da Silva, ha puesto en 
valor la importancia de que 
deportistas como Alejandro 
Navarro lleven el nombre de 
Pájara por todo el mundo. “Es 
un honor para el Municipio 
que una persona con su cali-
dad deportiva nos represente 
en eventos y competiciones 
internacionales de tal magni-

tud”, señaló.
Por su parte, el concejal de 

Deportes, José Benito Alonso, 
subrayó que Alejandro Nava-
rro es un referente deportivo 
que, a la misma vez, desarrolla 
un papel muy importante en la 
promoción turística de Pájara. 
“Es un ejemplo de la diversi-
dad de disciplinas deportivas 
que existen en Pájara y de los 
grandes éxitos que los depor-
tistas locales están logrando 
dentro y fuera del Archipiéla-
go”, destacó. 

“Apoyaremos siempre a de-
portistas como él, que no solo 
destacan por su talento, sino 
que también son un espejo 
donde nuestros jóvenes pue-
den fijarse para seguir prospe-
rando y representando a la lo-
calidad”, afirmó el edil.

Con 17 títulos europeos, 

El varias veces campeón en artes marciales Alejandro Navarro 
promocionará Pájara en sus próximos encuentros deportivos

COSTA CALMA

El Ayuntamiento de Pájara ha 
realizado mejoras en diferen-
tes instalaciones deportivas 
del Municipio, entre ellas las 
del Campo de Fútbol de Costa 
Calma, cuya inversión supera 
los 250.000 euros. 

Estos trabajos han incluido 
la renovación total del césped 
del campo, la implementación 
de mejoras en los vestuarios 
y gradas, así como la sustitu-
ción total de la arena del foso 
de salto de longitud, dentro 
del módulo de atletismo de la 
instalación. Además, se reali-

zaron diversas actuaciones en 
los aledaños al campo de fút-
bol de la localidad.

El concejal de Obras, Alexis 
Alonso, puso en valor la im-
portancia de estas mejoras 
para fomentar el deporte y 
proporcionar a los ciudadanos 
de Pájara espacios deportivos 
de calidad. “Estamos com-
prometidos con el desarrollo 
y mantenimiento de nuestras 
instalaciones y seguiremos 
trabajando para que Pájara 
cuente con los mejores recur-
sos posibles”, señaló.

Por su parte, el concejal de 

Deportes, José Benito Alonso, 
expresó su satisfacción con el 
avance de las obras y resaltó el 
impacto positivo que tienen en 
la comunidad local. “El depor-
te es una herramienta funda-
mental para la cohesión social 
y la salud de nuestra comuni-
dad. Con estas inversiones no 
solo mejoramos nuestras in-
fraestructuras, sino que pro-
movemos la práctica del de-
porte. Seguiremos trabajando 
para ofrecer a nuestros depor-
tistas y aficionados espacios 
de calidad donde puedan de-
sarrollar sus actividades”.

por pesos, Alejandro Navarro 
es una figura destacada en el 

mundo de las artes marciales 
a nivel internacional. 

Alexis Alonso y José Benito Alonso, supervisando los trabajos en el Campo de Fútbol de Costa Calma.

ocho en la categoría de peso 
open y nueve en categorías 



Josefina Cao
DOCTORA EN BIOLOGÍA

El dragón azul (Glau-
cus atlanticus) es un 
molusco gasterópodo 

nudibranquio. Antes de se-
guir adelante, debo aclarar la 
terminología zoológica que 
facilite la comprensión de es-
tas notas divulgativas.

1. ¿Qué es un molusco? La 
palabra molusco proviene del 
latín mollis que significa blan-
do. Son invertebrados (no tie-
nen columna vertebral), su 
cuerpo blando puede estar des-
nudo o protegido por una con-
cha. Los moluscos incluyen 
formas muy conocidas como 
las almejas, navajuelas, ostras, 
sepias, calamares, pulpos, ba-
bosas y cientos de caracoles, 
tanto marinos como terrestres. 
Se calcula que pueden existir 
cerca de 100.000 especies vi-
vientes y 35.000 especies ex-
tintas. Los moluscos tienen 
una larga historia geológica, 
esta abarca desde el Cámbri-
co Inferior hasta la actualidad. 
Originalmente fueron de am-
bientes marinos y experimen-
taron un gran éxito evolutivo. 
Están presentes en una amplia 
variedad de hábitats: cuerpos 
de agua dulce, mares, en am-
bientes terrestres, desde altitu-
des de más de 3.000 m. sobre 
el nivel del mar hasta profun-
didades oceánicas de más de 
5.000 m. y, por último, desde 
aguas polares hasta tropicales. 
Estos animales suelen ser or-
ganismos comunes del litoral 
marino de todo el planeta.

2. ¿Qué es un gasterópodo? 
La palabra gasterópodo pro-
viene del griego gaster, que 
significa estómago, y poús 
(podo), que significa pie, algo 
así como “con el estómago en 
los pies”; es que cuando son 
larvas sufren una torsión (un 
giro) de la masa visceral so-
bre el pie. Los gasterópodos 

incluyen especies tan popu-
lares como los caracoles y las  
babosas marinas y terrestres, 
las lapas, las orejas y liebres 
de mar. Existen aproximada-
mente más de 75.000 especies 
vivas y más de 15.000 fósiles 
descritas. Se pueden encontrar 
en casi todo tipo de ambientes 
(inclusive desiertos), pero la 
gran mayoría en aguas saladas 
o dulces, aunque unos pocos 
han logrado colonizar el me-
dio terrestre, siendo el único 
grupo de moluscos con repre-
sentantes en tierra firme.

3. ¿Qué es un nudibran-
quio? La palabra nudibran-
quio significa “con las bran-
quias al desnudo”. Son las 
babosas de mar y muestran 
colores muy variados y lla-
mativos, con formas sinuo-
sas. Su coloración alerta de 
su gran toxicidad, fenómeno 
llamado aposematismo. Al-
gunas especies tienen el cuer-
po transparente y la capacidad 
para emitir luz. Las especies 
más grandes pueden alcanzar 
los 40 cm. Las branquias des-
nudas tienen distintas formas 
y se localizan en diferentes 
zonas del cuerpo. 

Por lo tanto, ya sabemos 
quién es el Dragón azul.  Este 
nudibranquio es pelágico (es 
la parte de agua perteneciente 
a la columna de agua del océa-
no abierto), con una distribu-
ción variada por los mares del 
mundo, en aguas templadas y 
tropicales. Algunas regiones 
donde se encuentra esta babo-
sa incluyen el este y la costa 
sur de Sudáfrica, aguas euro-
peas y la costa este de Austra-
lia y Mozambique.  

Avistamientos en el archi-
piélago canario. Ha sido ob-
servado en las playas de Co-
rralejo (Fuerteventura); Playa 
del Inglés, en San Bartolomé 
de Tirajana, en Los Dos Ro-
ques, en Gáldar, y Las Cante-
ras, Gran Canaria; en distintos 

puntos del litoral de Granadi-
lla de Abona, en Tenerife; y La 
Palma. 

Esta especie flota boca aba-
jo sobre la tensión superficial 
del océano. Aunque viven a 
mar abierto, pueden ser arras-
tradas accidentalmente ha-
cia la orilla, lo que hace que a 
veces puedan divisarse en las 
playas. Tiene el cuerpo alarga-
do, de color azul y plateado, 
y puede alcanzar los 4 cm. de 
longitud. El dorso es de color 
azul oscuro, mientras que el 
pie es plateado con dos líneas 
de un azul más intenso que re-
corren su cuerpo desde la ca-
beza hasta la cola. Esto hace 
que pase desapercibido para 
las aves en la superficie y para 
los peces bajo el agua, ya que 
se mimetiza perfectamente 
con el entorno. Su tronco po-
see seis apéndices ramifica-
dos, que concentran una alta 
cantidad de veneno proceden-
te de las medusas que ingie-
re, con especial predilección 
por las carabelas portuguesas 
(Physallia physalis) y por las 
velelas (Velella velella), de las 
que aprovecha sus células ur-
ticantes para acumular su ve-
neno y utilizarlo contra sus 
presas. Tiene comportamien-
tos caníbales por lo que puede 
llegar a atacar a otros ejempla-
res de su especie.

Curiosamente, uno de los 
misterios hasta ahora no re-
sueltos acerca de este singular 
animal es: ¿nada y se mueve 
por sí mismo o simplemente 
se deja arrastrar por la corrien-
te? Algunos de los investiga-
dores lo califican como len-
to, apático, moviéndose solo 
unos diez centímetros en cin-
co minutos o como extrema-
damente perezoso y letárgico. 
(https://www.labrujulaverde.
com/2020/07/dragon-azul-la-
extrana-especie-marina-que-
se-alimenta-de-carabelas-por-
tuguesas).

Tras una picada del dragón 
azul es posible experimentar 
náuseas, vómitos, malestar 
general, todo causado por el 
efecto del veneno que ha sido 
inoculado. Además, la zona 
en la que se recibió la picadu-
ra puede hincharse y enroje-
cer. Se debe acudir inmedia-
tamente al hospital o llamar 
con urgencia una ambulancia. 
Es cierto, sí, son venenosos, 
pero la probabilidad de que 
esto ocurra es muy baja y, por 
lo tanto, redactar artículos que 
generen “miedo o pánico” en-
tre la población no tienen nin-
gún sentido con un animal que 
lleva en Canarias más tiempo 
que el ser humano; solo hay 
que tener más cuidado si se 
presentaran en forma masiva, 
o sea, cientos de estos anima-
les. Desde el Servicio de Bio-
diversidad del Gobierno de 
Canarias explican que es habi-
tual que ejemplares de Glau-
cus atlanticus aparezcan en 
Canarias en primavera y oto-
ño (sus épocas de reproduc-
ción). Forman parte del planc-
ton, por lo que su movimiento 
depende de las corrientes.

Por esta razón, lo ideal es 

actuar en las playas igual que 
con las medusas, señalizando 
su presencia para alertar a los 
bañistas de que, si entran en 
el agua, deben tener ojo avi-
zor para evitar el contacto con 
estos moluscos.

Recordemos que... “la Natu-
raleza inspira, cura, consuela, 
fortalece y prepara para la vir-
tud al hombre.” Solo hay un 
modo de que ella perdure: res-
petarla y servirle. 

Moluscos interesantes y peligrosos: El dragón azul 
Glaucus atlanticus, el dragón azul, maravilla a biólogos marinos y entusiastas del océano por su singular morfología y comportamiento 
único entre los nudibranquios. Su nombre, Glaucus proviene de la divinidad marina griega Glauco. Cuenta la mitología que Glauco 
nació como mortal: un pescador y buceador de Beocia que ascendió a la divinidad después de ingerir cierta hierba, de manera tal que 
su barba y su melena se volvieron de un verde oscuro que simulaba el color de las algas marinas y sus piernas cambiaron a una cola 
enroscada como la de un enorme pez, y dicen que desde entonces se dedica a rescatar a marineros y pescadores durante las tormentas. 
La figura de Glauco aparece en las Argonáuticas de Apolonio de Rodas y en el Libro XIII de Las metamorfosis del poeta latino Ovidio

Glaucus atlanticus.

Entorno
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PUERTO DEL ROSARIO

Fuerteventura Film Com-
mission inauguró la expo-
sición itinerante Fuerte-
ventura, Plató Natural de 
Cine, dentro de su progra-
mación especial para cele-
brar su décimo aniversario. 
La muestra recorre los seis 
municipios, teniendo como 
primera parada la Sala Chi-
llida del Palacio de Forma-
ción y Congresos.

En el acto de inaugura-
ción estuvieron presentes la 
consejera de Fuerteventura 
Film Commission, Nerei-
da Calero, quien felicitó “a 
todas las personas que es-

tán empujando e ilusiona-
dos por dedicarse a esta in-
dustria”, y el viceconsejero 
de Cultura, Horacio Umpié-
rrez, quien señaló que en es-
tos “diez años hemos hecho 
un gran avance en este sec-
tor profesional que reivindi-
ca su lugar como industria 
imprescindible en Cana-
rias. Ya podemos decir que 
el cine en Fuerteventura es 
una opción”.

Tras su paso por Puerto 
del Rosario, la muestra se 
ha trasladado hasta el 16 de 
octubre al Auditorio de Co-
rralejo; del 18 de octubre al 
1 de noviembre se encon-

Horacio Umpiérrez, Nereida Calero y Carlos de Saá, durante la inauguración de la exposición.

LA FOTONOTICIA

GRAN ACOGIDA DE ENSUEÑOS DE UNAMUNO EN SALAMANCA Y VALLADOLID. La obra 
Ensueño de Unamuno, de ÓperaFuerteventura, llegó el pasado mes de septiembre a las universidades de 
Salamanca y Valladolid, donde tuvo una gran acogida, tras su paso por los espacios museísticos de Fuerte-
ventura. Ensueño de Unamuno es la propuesta de ÓperaFuerteventura para conmemorar el centenario de la 
llegada de Miguel de Unamuno a la Isla.

Cultura
Fuerteventura, plató natural de cine 
celebra los 10 años de la Film Commission

VIOLETA CHACÓN

La raíz

Mover las manos

Hace unos días me enfrenté a un cajón. Uno de esos en 
los que una va metiendo papeles “para después”. Es-
toy segura de que todos tenemos este tipo de cajón en 

nuestra casa; es más, puedo pensar que incluso tenemos más de 
uno. El tiempo y los papeles se van alargando hasta que casi no 
cierra la maldita gaveta, y ahí ya no queda otra cosa que arre-
mangarse y meterse en faena. 

Recibos del banco. Alguna carta que no sabemos en qué mo-
mento llegó, pero desde luego lo hizo en uno bien inoportuno. 
El recibo del arreglo del termo. El presupuesto de la sustitución 
de una persiana. La póliza de la funeraria... Ya sabes a qué tipo 
de contenido me refiero. En medio de todos esos papeles en-
contré una hoja escrita con máquina de escribir Olivetti eléctri-
ca. Lo sé porque la escribí yo, o eso creo (igual viene alguno de 
mis hermanos a contradecirme, que no sé la de ustedes, pero la 
parte de mi cabeza que almacena recuerdos no solo almacena, 
sino que crea a su gusto también), allá por el año 98. En dicha 
hoja lo que había escrito era mi árbol genealógico remontándo-
se a siete generaciones de mi rama paterna. 

La escribí yo, bueno, la transcribí yo o eso quiero recordar, 
de un papelito a mano que trajo mi padre después de haberse 
reunido a hablar del tema (sigo suponiendo) con su Tío Luis y 
mi Tío Juan, que eran las tres personas de la rama familiar que 
más ocupados estaban en estudiar la genealogía. Supongo que 
en aquel momento en que pasamos a limpio nuestra línea fa-
miliar andaba yo ocupada en otros menesteres, como seguir le-
yendo apuntes de mecánica de fluidos, y no le presté demasiada 
atención. En cuanto lo leí con detenimiento descubrí con asom-
bro que se repiten nombres y apellidos: Chacón, Pérez, Peña…

Si hago una media de que la generación anterior tenía entre 
25 y 30 años en tener a la siguiente, y partiendo de la fecha de 
nacimiento de mi abuelo Silvestre, me remonto ahí a casi el 
año 1750. Y entonces siento que la raíz esa que me imagino 
que sale de mis pies (como me dicen las profes de meditación 
o yoga) se hace enorme y larga y me deja completamente an-
clada a esta tierra.

Ahora que está tan de moda coger la maleta porque “somos 
ciudadanos del mundo”, puedo ponerme en cualquier parte que 
se me antoje y en dos días comprarme un trozo de tierra donde 
llegue, porque mi cartera está más gorda que las de los pobla-
dores de a donde llego; y a los tres días ya digo que es que soy 
de allí, de ese cacho de tierra al que acabo de llegar. O también 
encuentro con frecuencia el mensaje de que “yo es que siento 
que esta es mi tierra porque en otra vida viví aquí”. 

Yo no tengo forma de sentir nada de esto que oigo últimamen-
te, porque es que ya ves cómo es mi raíz. No sé si he tenido otras 
vidas o si he sido pulga o cuervo en otra tierra; de momento es-
toy aquí y parece que todos los que hicieron posible que esto se 
diera, estaban aquí desde hace 300 años. 

Algunas de esas personas que están en mi árbol genealógico 
las tengo localizadas porque las conocí o porque me han ha-
blado mucho de ellas. Otras me son completamente ajenas y, 
sin embargo, de ahí vengo. Gentes que se asentaron en el nor-
te, entre El Cotillo y El Roque, donde seguimos estando. Que 
un día tuvieron que coger la maleta porque aquí no había casi 
forma de alimentarse, porque no quedaba otra, pero aquí vol-
vieron. La tierra tira, no sabes cuánto. Aquí se quedaron y aquí 
seguimos atrincherados y agarrados a la tierra como garrapa-
tas, porque en estos días todo amenaza con sacarnos a patadas 
de nuestras piedras. 
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trará en el Auditorio de An-
tigua; del 7 al 21 de noviem-
bre, en la Casa del Zapatero 
de Betancuria; del 26 de no-
viembre al 10 de diciembre, 
en la Estación de Guaguas de 
Morro Jable; y del 16 de di-
ciembre al 30 de diciembre, 
en la Biblioteca Municipal de 
Gran Tarajal.

La exposición Fuerteven-
tura, Plato Natural de Cine 
propone un recorrido por 
las principales produccio-
nes realizadas en Fuerteven-
tura y muestra al espectador 
la parte menos conocida del 
cine con fotografías inéditas 
denominadas ‘foto-fija’.



PUERTO DEL ROSARIO

En una ceremonia solemne 
celebrada en el Auditorio de 
Puerto del Rosario, la capital 
majorera otorgó la Medalla 
de Hijo Adoptivo a título pós-
tumo a Miguel de Unamuno, 
por su crucial contribución a 
la Isla desde hace 100 años. 
El evento reunió a autoridades 
locales, regionales y al bisnie-
to del filósofo, Luis Miguel 
Santos Unamuno, quien reci-

bió el reconocimiento en nom-
bre de la familia.

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, David de Vera, expresó 
su gratitud y destacó la impor-
tancia de este acto. “Saldamos 
una deuda histórica que tenía-
mos con Unamuno. Su estan-
cia aquí no solo marcó un an-
tes y un después en su vida, 
sino también en la historia de 
nuestra ciudad, creando un 
vínculo imborrable”.
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Cultura

El Observatorio Negrocriminal Fuerteventura 2024 logra el éxito 
de participación en su primera edición

Imagen de un momento de la clausura del evento cultural.

Redacción
GRAN TARAJAL

El Observatorio Negrocrimi-
nal Fuerteventura 2024 culmi-
nó su primera edición dando a 
conocer a la ganadora del cer-
tamen literario en el que han 
participado estudiantes de di-
ferentes centros educativos de 
la Isla. La alumna de segundo 
de bachillerato Michelle Cap-
piello resultó ganadora de este 
I Premio de Microrrelatos por 
su obra ‘La detective y su final’. 

La presidenta del Cabildo de 
Fuerteventura, Lola García; la 
alcaldesa de Tuineje, Candela-
ria Umpiérrez; el consejero de 
Cultura, Rayco León; y la con-

cejala de Cultura, Dulce Gar-
cía, pusieron en valor el talento 
joven y creativo que demostra-
ron los jóvenes de Fuerteven-
tura, así como su interés por 
un género que cada vez ge-
nera mayor afición en la Isla. 

El concurso estuvo dirigi-
do a alumnos y alumnas en 
los institutos de Fuerteventu-
ra. Los jóvenes escritores tu-
vieron la oportunidad de de-
mostrar su talento en un relato 
breve de no más de 100 pala-
bras, explorando los misterios 
y el suspense del género negro 
criminal. El relato ganador se 
compartirá en las redes socia-
les del Observatorio Negro 
Criminal (Obsnegrocriminal-

LA FOTONOTICIA

ARRANCAN LAS FIESTAS EN HONOR A SAN MIGUEL ARCÁNGEL EN TUINEJE. Con un original  
pregón que contó con danza, arte y los entrañables recuerdos de la generación más joven del pueblo de Tuine-
je, las componente de las Sweet Girls fueron las encargadas de dar oficialmente el pistoletazo de salida a las 
Fiestas Juradas en Honor a San Miguel Arcángel, únicas con la categoría de Bien de Interés Cultural y Fiestas 
de Interés Regional y Nacional de la Isla. El próximo 12 de octubre se celebrará la tradicional Romería Ofrenda 
en honor al Santo Patrón, quien, en 1740, ayudó a liberar a los antiguos pobladores de la Isla de las fechorías 
de los corsarios ingleses, tal y como recogen los escritos de la época.

Juan Jiménez, Luis Miguel Santos Unamuno y David de Vera.

Fuerteventura).
Además, se realizaron visi-

tas al IES Gran Tarajal, IES La 
Oliva, IES Vigán e IES Corra-
lejo por parte de Marta Marne, 
Jon Arretxe, Emilio González 
Déniz, Empar Fernández y 
Susana Rodríguez Lezaun.

El Observatorio NegroCri-
minal Fuerteventura 2024 
‘La Ficción supera la Reali-
dad’ es una actividad organi-
zada por la Consejería insular 
de Cultura y el Observatorio 
Negrocriminal.

Los escritores de novela ne-
gra y miembros del Obser-
vatorio, Carlos Gutiérrez y 
Carmen Nieto, hicieron un ba-
lance positivo de esta edición.

Miguel de Unamuno, nuevo Hijo 
Adoptivo de Puerto del Rosario



Mónica Quintero PTO. DEL ROSARIO

-Este mes de octubre pre-
sentas tu quinto libro, y 
cuarta novela, titulado Ma-
nual de Otoño. ¿Cuándo mi-
ras hacia atrás qué sientes?
-Da mucho vértigo solo pen-
sar que hace cuatro años es-
taba soñando con cómo se-
ría publicar un libro y que, si 
ahora miro para atrás, veo que 
hay cinco. Da vértigo, pero 
también mucha satisfacción. 
-¿Te veías estar así en algún 
momento de tu vida?
-Sí, sí, claro. Yo soy muy fan-
tasiosa, sueño mucho y a lo 
grande, y me flipo con una 
facilidad pasmosa. Cuando 
me pongo a soñar, el planeta 
es mío; por tanto, claro que 
sí me veía aquí. Me viene a 
la mente un vídeo que circula 
por las redes de Tony Acos-
ta diciendo que los sueños se 
cumplen a base de mucho tra-
bajo, de esfuerzo y de levan-
tarse muy temprano cada ma-
ñana; y de juntar, en mi caso, 
muchas letras. 
-Esta cuarta novela, Ma-
nual de Otoño, sigue la línea 
de los anteriores Manuales 
y de Tía Enriqueta…
-Jajaja… Sí… a Tía Enriqueta 
voy a sacarle todo el jugo que 
ella me deje sacarle. Por pri-
mera vez me sincronizo con 
las estaciones y por fin pre-
sento el de Otoño cuando toca. 

-Sin hacer espóiler, ¿qué 
encontramos en este Ma-
nual?, ¿cómo nos vamos 
a encontrar a Sonia, su 
protagonista?
-Sonia, en primavera, estaba 
perdida y encontró un hilo del 
que tirar como si fuera uno de 
los ovillos de Tía Enriqueta; 
en verano vio que ella iba a 
ser capaz de ir desenredando 
ese ovillo, utilizando ese ovi-
llo para tejerse su propio abri-
go; y en otoño vemos la cara 
b de lo que es tejerse un abri-
go: Tía Enriqueta le muestra 
sus mazmorras y sus sombras, 
desidealizando esa construc-
ción que ha hecho Sonia de 
Tía Enriqueta de que era una 
señora extraordinaria. En el 
Manual de Otoño, Tía Enri-
queta se muestra humana. 
-Otra vez los paisajes de 
Fuerteventura vuelven a ser 
parte de la trama, ¿no?
-Por supuesto que yo no soy 
capaz de escribir de otra cosa 
que no sea lo que conozco y 
que no sea mi paisaje, mi en-
torno. Pero más que el pai-
saje, es el entorno, son las 
piedras las que cobra prota-
gonismo. Bueno, no sé si he 
conseguido darle el cariz pro-
tagonista que he querido dar-
le porque las piedras toman 
en medio de la novela todo el 
protagonismo. 
-Pero estamos hablando de 

ese paisaje árido, duro,…
-... y hostil. Yo creo que el ca-
rácter de Tía Enriqueta, y lo 
voy a extender haciendo una 
cosa que no se debe hacer que 
es generalizar, es el carácter 
majorero, porque hemos cre-
cido y hemos sobrevivido a 
un entorno sumamente hostil: 
viento constante, aridez, de-
sierto,… hemos sobrevivido 
pero también, generación tras 
generación, hemos ido po-
blando este terreno. Por tan-
to, el carácter majorero, desde 
mi punto de vista, viene dado 
por esa austeridad y esa capa-
cidad de sobrevivir con ape-
nas recursos, que es lo que en-
contramos en Tía Enriqueta. 
-En todas los Manuales hay 
un aspecto que sirve de 
aprendizaje. ¿Qué encon-
tramos aquí?
-Vamos a encontrar esa necesi-
dad de construir y todo lo que 
pasa cuando uno quiere cons-
truir, que normalmente tiene 
que ver con que otros quieren 
destruir. Por tanto, vamos a 

lidiar con la construcción y la 
destrucción, pero también con 
la necesidad que tienen algu-
nas personas iniciar proyec-
tos y de hacerlos avanzar y de 
cómo esos proyectos van for-
jando tu carácter, tu destino y 
tu posición en el mundo. 
-¿Qué supone el otoño den-
tro del contexto del libro?
-El otoño nos invita a prepa-
rarnos para lo que viene en 
invierno: que llenemos la ne-
vera de alimentos y la des-
pensa de conservas, pero tam-
bién que vayamos preparando 
nuestras mentes para esa falta 
de reclusión y de luz que vie-
ne después, con el invierno. 
Si no estamos bien pertrecha-
dos podemos pasar un invier-
no como el de la fábula de la 
hormiga y la cigarra. Por tan-
to, este otoño del Manual hará 
que Sonia se reconcilie con la 
maleta que trae, que saque lo 
que ya no le interesa de ella y 
que la deje lista para vivir el 
invierno. 
-Esta cuarta novela se pre-

sentará en la Feria del Li-
bro de Fuerteventura, ¿no 
es así?
-Así es. Estoy muy feliz de 
hacer la presentación en la 
Feria y quiero agradecerles 
el enorme esfuerzo que ha-
cen por hacer tantas presenta-
ciones en una misma semana 
a la vez que nos da pie para 
que los autores noveles poda-
mos compartir el mismo car-
tel con grandísimos escritores 
a los que yo, personalmente, 
admiro mucho. Tengo muchas 
ganas de sentarme en el entor-
no que conozco y que siento 
como familia. 
-¿Dónde podremos encon-
trar el Manual de Otoño?
-Además de en la Feria, lo po-
demos encontrar en los pun-
tos de venta habituales: en 
las tiendas de Erika Castilla 
(Mojo Art Shop), en el Café 
El 36, en la tienda Mix and 
Match y en las principales li-
brerías de la Isla. Además, 
está disponible en las plata-
formas digitales.  

“Este Manual nos 
ayudará a lidiar con 

la construcción y 
con la destrucción, 
pero también con la 

necesidad de avanzar”
La escritora majorera Violeta Chacón presenta 
Manual de Otoño, su quinto libro y cuarta 
novela, dando continuidad a la saga de Tía 
Enriqueta

Violeta Chacón, junto a su última novela, Manual de Otoño.

Fuerteventura
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La entrevista. 
VIOLETA CHACÓN
lESCRITORA
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Educación Vial

Obligaciones del adelantado
Cuando un vehículo está siendo adelantado, el conductor que va a ser sobrepasado tiene que cumplir con una 
serie de imperativos, una vez que detecta la maniobra, para evitar posibles accidentes

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

Cuando un adelanta-
miento no se realiza 
de forma adecuada, las 

consecuencias suelen ser tre-
mendas, especialmente en las 
rectas de las carreteras con-
vencionales, es decir, las que 
tienen un carril para cada  sen-
tido de circulación.

Por ello, analizamos la im-
portancia del vehículo adelan-
tado y su comportamiento.

Lo primero, será leer el ar-
tículo 86 del vigente Regla-
mento General de Circula-
ción, sobre las obligaciones 
del conductor del vehículo 
adelantado:

 “El conductor que advier-
ta que otro que le sigue tiene 
el propósito de adelantar a 
su vehículo, estará obligado 
a ceñirse al borde derecho de 
la calzada…”

Como se indica claramente, 
es obligatorio ceñirse o arri-
marse al borde derecho, no 
confundir con salirse al arcén 
que, como norma general, no 
se debe hacer.

Lo que ocurre con frecuen-

cia es que los conductores se 
limitan a circular por el carril 
de la derecha, pegados a la lí-
nea longitudinal discontinua, 
pero no se arriman al borde 
derecho, que es la obligación 
cuando adviertan que van a ser 
adelantados.

Con ello aumentaremos el 
riesgo de accidente para el que 
adelanta (y para el que circula 
en sentido opuesto), ya que al 
no tener suficiente visibilidad 
el que pretende adelantar de-
berá o bien arriesgarse a inva-
dir algo del sentido contrario 
para ver o alejarse del vehícu-
lo que nos precede para mejo-
rar la visión; pero al aumentar 
la distancia, el adelantamiento 
se hace más difícil porque se 
alarga la distancia.

En ocasiones sucede que los 
vehículos, por sus dimensio-
nes, altura, anchura y demás, 
no se arriman e, incluso, lle-
van una velocidad baja de for-
ma que casi interrumpen la 
circulación e incitan al ade-
lantamiento (así como cuan-
do la ley también fija una ve-
locidad mínima según la vía 
y vehículo), por lo que se es-
tará circulando a una veloci-

dad anormalmente reducida, 
perturbando la circulación. Y, 
aunque es sancionable, lo que 
se pretende es evitar ese tipo 
de conductas que ponen en pe-
ligro a todos.

Para colmo, los hay que ade-
más aumentan la velocidad en 
las rectas y sin observar que 
otros vehículos ya han inicia-
do la maniobra de adelanta-
miento, cosa que además de 

prohibida aumenta muchísimo 
el riesgo de accidente.

El vehículo adelantado no 
debe variar su velocidad (ni 
aumentar ni disminuirla), sal-
vo que exista peligro durante 
la maniobra por cualquier cir-
cunstancia. En ese caso se de-
berá disminuir para facilitar 
la vuelta al carril derecho al que 
adelanta, salvo que con ello 
se entorpezca dicho regreso.

En resumen, se debe circu-
lar a una velocidad adecuada 
según el lugar, condiciones 
atmosféricas y circunstancias 
del tráfico, de forma que no 
se interrumpa la circulación y 
disminuya la necesidad de ser 
adelantado.

Lo expuesto son  obligacio-
nes para el vehículo adelan-
tado, consiguiendo fluidez y 
seguridad para todos. 

Diferentes vehículos circulan por la Fv-2, a la altura de Tiscamanita.
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  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

No obstante, frente a las 
posibilidades plantea-
das desde ambas pro-

puestas -la de los majoreros 
y la de los conejeros-, la fal-
ta de documentos de la dispu-
ta entablada no hace sino acre-
centar el misterio de “quién se 
llevó el gato al agua”. Al res-
pecto, lo único cierto es que, 
ya en 1816, 15 yuntas se em-
pleaban en roturar algunos te-
rrenos en la zona de barloven-
to de Jandía. Al poco, en 1819, 
ya se habían instalado en Co-
fete en torno a veinte familias, 
demostándose ello con el re-
gistro de matrimonios lleva-
dos a cabo en las parroquias de 
Tuineje y Pájara. Los estudios 
realizados acerca de la cues-
tión no terminan de dilucidar 
si los colonos eran majoreros, 
conejeros o de ambos territo-
rios, si bien en esos libros sa-
cramentales (bautismos, ma-
trimonios y entierros) se hubo 
de registrar de dónde eran na-
turales los que se iban casando 
o falleciendo en las parroquias 
señaladas, pudiendo demos-
trar con ello una u otra teoría. 
Si bien ya hace muchos años 
algún investigador -Martínez 
Encinas- apuntaba a la posibi-
lidad de que la propuesta del 
sargento mayor de Lanzarote 
fuese la que triunfara, pudien-
do proceder el grueso de la co-

lonia de la isla vecina.
En cualquier caso, a pesar de 

las incógnitas que aún no en-
cuentran respuesta, sí que po-
demos afirmar que los oríge-
nes del poblado de Cofete se 
remontan a las roturaciones de 
1816 y a la llegada de varias 
familias hacia 1819. La evolu-
ción histórica del núcleo y de 
la propiedad de la tierra han 
terminado por demostrar que 
las expectativas creadas ini-
cialmente no se cumplieron, 
quedando sus habitantes re-
ducidos a la categoría de me-
dianeros y, por lo tanto, so-
metidos a la autoridad de los 
sucesivos arrendatarios.

Con base en ello, junto a 
otros muchos aspectos, pode-
mos afirmar que al presente 
el núcleo de Cofete ya cuenta 
con una antigüedad que supera 
los doscientos años.

A pesar de las tinieblas que 
aún rodean la “fundación” de 
Cofete, lo cierto es que para 
1823 ya se cita un número 
exacto, 28 familias o vecinos 
-en aquel entonces se compu-
taba como vecino a la unidad 
familiar-, demostrándose que 
en los cuatro años anteriores 
se habían pasado a establecer 
algunas estirpes más junto a 
las ya llegadas hacia 1819. Si 
consideramos esta certeza, po-
dríamos afirmar que cada fa-
milia poseería al menos una 
vivienda, estimando por ello 
que en esa fecha ya existirían, 
computándose a la baja, 28 vi-
viendas en Cofete, pudiendo al 
poco haber rozado el centenar 
de habitantes.

Sabemos que precisamente 
en esa fecha -1823- dos de sus 
vecinos, D. Ángel Hernández 
y D. Diego Cano, represen-
tando al resto, habían solicita-
do al obispo la creación de un 
oratorio para atender a la ve-
cindad, considerando lo ale-
jado que se encontraba el edi-
ficio religioso más próximo. 

Con ello se pretendía atender 
a las necesidades espirituales 
de los habitantes de Cofete, 
además de a las aproximada-
mente 2.000 personas que aún 
en esas fechas acudían a Jan-
día a recoger la orchilla, pu-
diendo sumar todas aquellas 
que, de modo temporal, resi-
dían en la dehesa vinculados 
al pastoreo y las apañadas allí 
desarrolladas.

Debido a diversas vicisitu-
des, la ermita de Cofete no fue 
atendida de modo inmedia-
to. En 1826, el nuevo obispo 
-D. Bernardo Martínez Car-
nero- recaba información re-
ferente a la dehesa de Jandía, 
encargada al capitán D. Vicen-
te Pérez de León, resultando 
la misma a modo de una des-
cripción de dicha porción de 
Fuerteventura.

En ese documento se cons-
tata que la mayor parte del te-

rritorio de Jandía permanecía 
sin cultivarse, a excepción de 
la vega de Cofete y el valle 
del Ciervo. Empero, el autor 
se hallaba convencido de las 
posibilidades de éxito de ex-
plotarlas agrícolamente, habi-
da cuenta de la calidad de los 
suelos y la abundancia de ma-
nantiales. Del mismo modo, se 
mostraba favorable a levantar 
una iglesia, pues la misma fa-
vorecería el establecimiento 
de población en Jandía.

Acerca de Cofete, exponía 
sus enormes potencialidades, 
estimando que contaba con 
350 fanegadas de tierra de pri-
mera calidad además de exis-
tir en esas fechas hasta doce 
fuentes, de las que cuatro po-
drían emplearse para el rega-
dío, en atención a su caudal. 
En su opinión, los cultivos 
más adecuados para la zona 
eran los de viñas, árboles, ce-

reales, algodón, millo, garban-
zos y barrilla.

Finalmente, y siguiendo las 
recomendaciones de la citada 
descripción, para 1838 la er-
mita ya se había erigido. Su 
bendición fue llevada a cabo 
por el párroco de Pájara -D. 
Agustín de la Peña Morales-, 
el 29 de septiembre de ese 
mismo año. Era la primera vez 
que se celebraba una misa en 
toda Jandía desde que el cris-
tianismo llegara a Fuerteven-
tura junto con los conquista-
dores, en los albores del siglo 
XV. Este nuevo edificio se le-
vantó junto a la casa del arren-
datario y pasó a dar mayor gra-
do de autonomía y peso a la 
incipiente localidad. 

Cabe destacar que ya des-
de 1835, con la creación de 
los ayuntamientos, Cofete se 
verá disputada entre Pájara 
y Tuineje, pugnando ambos

La historia de Cofete. El único pueblo canario 
que, inexplicablemente, se está dejando morir 

por las trabas burocráticas (II Parte)

l  Aun existiendo dudas sobre la procedencia original de sus primeros pobladores (sobre si eran conejeros o 
majoreros), se sabe que hacia 1823 ya existían 28 familias residiendo en aquel rincón de Jandía

Grabado de la Península de Jandía.
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consistorios por hacerse con 
su control, integrando el que lo 
consiguiera los vecinos y toda 
la dehesa a su término munici-
pal. La cuestión no se dilucidó 
hasta 1858, siendo una comi-
sión de estadística del Estado 
la que determinó que toda la 
península de Jandía pertene-
cería a Pájara. Adelantándose 
a esa resolución, ya en 1842 
el Ayuntamiento de Pájara ha-
bía elegido al alcalde de barrio 
de la zona en litigio, escudán-
dose para ello en sus relacio-
nes históricas. En ello también 
tuvo un peso significativo la 
división parroquial de la Isla 
de 1792, incluyendo a Cofe-
te en la parroquia de Pájara.

Con total probabilidad, Co-
fete habría alcanzado su máxi-
mo apogeo entre 1860 y 1900. 
Ello se demuestra en atención 
a los datos aportados por Pas-
cual Madoz y Pedro de Olive, 
entre otros. Al presente es po-
sible ofrecer una incomple-
ta relación del número de vi-
viendas y de habitantes que ha 
poseído Cofete a lo largo de su 
historia.

Año 1819: se habla de 20 
familias.

Año 1820: se indican 28 
familias.

Año de 1835: se habla de la 
existencia de 17 vecinos en 
Cofete.

Pascual Madoz (1845-
1850): aparece como Cofate 
de Jandía.

Nomenclátor de la provincia 

mayores beneficios, si no, en-
tre otros, la idea preconcebida 
de establecerse en un lugar tan 
remoto como para lograr eva-
dir el pago de las contribucio-
nes, habida cuenta de la falta 
de personal y de estadísticas 
convincentes para esas fechas, 
extremo este ya apuntado por 
la historiadora Rosario Cerde-
ña y que se confirma en algún 
acuerdo del Ayuntamiento de 
Pájara en 1897.

A la vista de la posterior 
evolución del poblamiento 
de la península de Jandía, po-
demos afirmar que de modo 
temprano esas posibles nue-
vas colonias van a desapa-
recer sin solución de conti-
nuidad, comprobándose que 
incluso el propio Cofete -ya a 
inicios del siglo XX- comen-
zará su primero lento y, pos-
teriormente, fugaz declinar, de 
tal modo que para la década 
de 1950 el pueblo se mostraba 
prácticamente despoblado. En 
ello jugaron un papel destaca-
do -especialmente las sucesi-
vas sequías-, la escasa compe-
titividad del grano majorero a 
nivel regional, viendo además 
cerradas las puertas a la Espa-
ña peninsular o el surgimien-
to de nuevos núcleos como 
Morro Jable o El Puerto de la 
Cruz,… dándosele la puntilla 
final a inicios de los años cin-
cuenta con la prohibición del 
último arrendatario -D. Gus-
tav Winter Klingele- de poder 
sembrar en la vega de Cofete.

1 inhabitada accidentalmente 
y 1 inhabitada “por razón del 
uso a que se destinan”. Ha-
cían un total de 11 edificios y 5 
chozas, con un total de 62 ha-
bitantes, tanto de hecho como 
de derecho.

Nomenclátor corográfico de 
1940: se le cita como caserío 
distante 42 kilómetros de la 
capital municipal, señalando 
ya únicamente a 13 habitantes, 
tanto de hecho como de dere-
cho. Este dato no concuerda 
con lo que los más ancianos 
del lugar aún nos recuerdan.

Nomenclátor de 1950: se 
cifran sus habitantes en úni-
camente 6, de hecho y de de-
recho, que residían en 3 vi-
viendas, apuntando además 
una destinada a otros usos. 
Con ello se obviaba al resto de 
viviendas humildes y deshabi-
tadas de la localidad.

Nomenclátior de 1970: a pe-
sar de no indicar ningún habi-
tante -no ajustándose a la rea-
lidad, pues hasta el presente 
siempre se han mantenido al-
gunos vecinos residiendo de 
modo permanente-, sí que deja 
constancia de la existencia de 
tres edificios “destinados a vi-
vienda familiar”.

Nomenclátor de 1981: ya no 
consta Cofete.

Cabe indicar que desde fina-
les del siglo XIX comienzan a 
aparecer otros núcleos de po-
blación en Jandía. Tras ello 
no se encontraba el deseo de 
colonizar la dehesa u obtener 

en El País, un periódico edita-
do en Las Palmas de Gran Ca-
naria. Al respecto, concretaba:

“… hay en el pago de Co-
fete, que es el principal de la 
Dehesa, una casa para habi-
tación del arrendatario con 
doce piezas distintas, una de 
las cuales es el oratorio; hay 
almacenes, atahonas (sic), y 
otras dos casas más peque-
ñas, otras dos junto a un al-
macén, y además hasta diez y 
siete  de piedra seca para ha-
bitación de los colonos que en 
toda la finca llegan al número 
de cien personas”.

Estudio de Antonio María 
Manrique y Saavedra (1873): 
70 habitantes.

Nomenclátor de 1888: se-
ñala que la aldea de Cofete 
se componía de 8 edificios de 
una planta y 13 chozas. La po-
blación de hecho se elevaba a 
91 y la de derecho a 89.

Apuntes de Geografía políti-
co-militar de Canarias (1902): 
no aparece Cofete ni otras mu-
chas localidades majoreras, 
constando solamente las más 
pobladas.

Nomenclátor de 1910: se 
cita al núcleo como aldea 
compuesta de 7 viviendas ha-
bitadas y 1 inhabitada acci-
dentalmente, todas ellas de 
una altura, además de 13 cho-
zas. Su población se componía 
de 62 habitantes de hecho y 66 
de derecho. 

Nomenclátor de 1920: se in-
dican 9 viviendas habitadas, 

de Canarias (c.1860): cons-
ta referenciado como Cojete 
(sic), aldea de 22 viviendas 
habitadas, 9 inhabitadas,… de 
las que 7 tenían un piso de al-
tura y 24 eran chozas.

Pedro de Olive (1864): ha-
bla de 7 casas de una plan-
ta, 24 chozas y 67 habitantes, 
destacando que 9 casas se en-
contraban deshabitadas.

Nomenclátor de 1865: se re-
ferencian 22 familias.

Descripción de la dehesa de 
Jandía (1868): apunta la exis-
tencia de 27 edificaciones, des-
tacando la casa del arrendata-
rio -con doce huecos, amén 
de capilla u oratorio, almacén 
y tahona-, destacando las 18 
“casuchas” levantadas en pie-
dra seca en las que residían 
los medianeros. En esos años 
se habla, por primera vez, del 
cementerio que de modo im-
provisado se había creado en 
el tramo que separaba Cofete 
del mar, indicando la particu-
laridad del mismo no poseer 
muro alguno. Para esas fechas 
ya se computan cuarenta yun-
tas que se empleaban en traba-
jar la tierra de la zona. Cifraba 
la población de la dehesa en 
unas 100 personas, apuntan-
do que, a excepción de Cofe-
te, solo existía otro lugar ha-
bitado, el valle de El Ciervo, 
con apenas dos viviendas en 
las que residían dos familias 
de medianeros.

Primera referencia a Cofete 
en la prensa (1868): aparace 
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